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Многодетная семья — 
национальная идея 
России

Уполномоченный по правам ребенка в Республике Татарстан 
Ирина Волынец о национальной идее России, угрозах национальной 
безопасности и выходе из демографического кризиса.

—  Ирина Владимировна, Вы один из 
самых активных уполномоченных 
по правам ребенка, часто высту-
паете с законодательными ини-
циативами. Что сейчас входит 
в круг первоочередных вопросов, ко-
торые необходимо решить в бли-
жайшее время?
—	 Как	детскому	омбудсмену,	рабо-
тающему	непосредственно	с людь-
ми,	мне	многое	известно	о причи-
нах	проблем	наших	семей.	Боль-
шинство	вопросов,	с которыми	ко	
мне	обращаются,	имеют	системную	
основу,	и, значит,	решать	их	тоже	
надо	системно.	Усовершенствова-
ние	законов	и регламентов	продик-
товано	самой	жизнью,	а мы	с кол-
легами	из	нашего	аппарата	всего	
лишь	формулируем	эти	тезисы	на	
языке	права.

Например,	отрицательное	за-
ключение	 Аппарата	 Правитель-
ства	на	проект	федерального	зако-
на	№1134379-7	«Об	основах	право-
вого	положения	многодетных	семей	
в Российской	Федерации»	подвиг-
ло	меня	обратиться	к министру	фи-
нансов	Антону	Силуанову.

Для	 реализации	 положений,	
предусмотренных	законопроек-
том,	необходимо	предусмотреть	
выделение	дополнительных	ассиг-
нований	из	федерального	бюджета	
в размере	1215	млрд	рублей,	кото-

рые	на	сегодняшний	день	не	пред-
усмотрены.	Именно	поэтому	жиз-
ненно	важный	для	России	закон	
о многодетных	до	сих	пор	не	при-
нят.	В то	же	время	президент	В.В.	
Путин	еще	десять	лет	назад	начал	
говорить	о том,	что	многодетная	
семья	должна	утвердиться	как	нор-
ма	и стать	ответом	на	демографи-
ческие	вызовы,	и предложил	сде-
лать	многодетную	семью	нацио-
нальной	идеей	России.

Для	этого	нам	необходимо	обес-
печить	государственную	поддержку	
многодетных	на	федеральном	уров-
не.	Сейчас	для	квалификации	семьи	
в качестве	многодетной	в разных	
регионах	требуется	разное	коли-
чество	детей.	Серьезно	отличается	
и размер	выделяемой	помощи.	Про-
блема	особенно	обострилась	и спро-
воцировала	социальную	напряжен-
ность	в период	мобилизации,	когда	
от	призыва	освобождались	много-
детные	отцы	четырех	и более	детей,	
в то	время	как	во	многих	регионах	
для	признания	многодетным	до-
статочно	иметь	трех	детей.

Данную	проблему	сможет	ре-
шить	лишь	применение	единого	
подхода	к  статусу	многодетных	
и выделяемой	им	помощи	на	фе-
деральном	уровне.	А регионы	мо-
гут	расширить	эти	меры.

—  Что это даст многодетным?
—	 Во-первых,	закон	утвердит	право-
вой	статус	многодетной	семьи,	ко-
торый	до	сих	пор	не	закреплен	на	
федеральном	уровне.	В каждом	ре-
гионе	свои	представления	об этом.	
Есть	регионы,	в которых	многодет-
ной	считается	семья	до	достижения	
старшим	ребенком	18	лет,	а,	напри-
мер,	в Москве	семья	имеет	этот	ста-
тус	до	достижения	16-летия	млад-
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шим	или	до	окончания	им	школы.	
Согласитесь,	это	большая	разница.	
Во-вторых,	размеры	льгот	и выплат	
и их	состав	тоже	существенно	отли-
чаются	в зависимости	от	места	про-
живания.	Москва,	имеющая	широ-
кие	бюджетные	возможности,	пре-
доставляет	куда	больше	преферен-
ций	своим	семьям,	чем	регионы,	
не	имеющие	таких	средств.	Поэто-
му	законом	должен	быть	установ-
лен	единый	государственный	стан-
дарт	поддержки	многодетных	семей	
и финансирования	из	федерального	
бюджета.	Поддержка	многодетных	
семей	путем	создания	приоритет-
ных	льготных	условий	для	них	бу-
дет	дополнительным	стимулом	для	
граждан	страны	в желании	стать	
многодетной	семьей.

—  Это существенная нагрузка на 
бюджет…
—	 Да,	но	если	учитывать,	что	мы	
сейчас	в демографической	яме —	
дальнейший	спад	для	России	гу-
бителен.	Если	мы	не	будем	капи-
тально	вкладываться	в поддержку	
семей,	в рождение	детей,	то	при	
сохранении	существующей	отри-
цательной	динамики	убыли	насе-
ления	в количестве	1 млн	человек	
в год	к концу	века	нас	останется	не	
более	60	млн.

Для	сохранения	жизнеспособ-
ности	России	в ее	геополитическом	
и геоэкономическом	аспектах	тако-
го	количества	граждан	однозначно	
недостаточно.	Сегодня	многодетные	
семьи	—	наша	единственная	наде-
жда	на	будущее.	

В	то	же	время	сейчас	таких	се-
мей	не	более	6%!	Поэтому	к во-
просам	финансирования	мер	под-
держки	многодетности	надо	отно-
ситься	не	как	к нагрузке	на	бюд-
жет,	а как	к выгодным	инвестициям	
в будущее.

У	нас	есть	экономическое	обос-
нование	возвратности	этих	инве-
стиций.	Если,	согласно	междуна-
родным	критериям,	определяющим	
уровень	экономического	развития	
страны,	считать	долю	граждани-
на	России	в ВВП	с учетом	паритета	
покупательной	способности	в раз-
мере	2 млн	рублей,	то	в среднем	за	
40	лет	продуктивной	жизни	вклад	
каждого	россиянина	в производ-
ство —	80	млн	рублей.	Если	вычесть	
30	лет	иждивенческой	жизни,	ког-
да	бюджет	и общество	тратят	око-
ло	500	тысяч	рублей	в год —	то	есть	
порядка	15	млн,	то	от	каждого	но-
вого	гражданина	страна	получает	
около	65	млн	в ВВП	чистой	прибыли.

Или,	к примеру,	материнский	ка-
питал,	более	80%	которого	расходу-
ется	на	жилье.	Это	же,	по	существу,	
инвестиции	в экономику —	деньги	
идут	застройщикам	и банкам,	если	
семьи	берут	ипотеку.	Мы	считаем	
целесообразным	ввести	освобожде-
ние	от	ипотечных	процентов	после	
рождения	второго	ребенка.	А после	
рождения	третьего —	государство	
должно	полностью	погасить	ипотеку.

—  В выступлении на Всемирном 
Русском Народном Соборе Вы осо-
бо подчеркнули, что нам необходи-
мо создание национальной Стра-
тегии демографической безопасно-
сти в Российской Федерации. Како-
ва цель Стратегии?
—	 Решение	демографической	про-
блемы	признано	приоритетным	на-
правлением	государственной	по-
литики	на	ближайшие	десять	лет.	
Действительно,	ситуация	является	
угрозой	национальной	безопасно-
сти	России.	Естественная	убыль	на-
селения	является	абсолютным	ан-
тирекордом	в новейшей	истории.	
По	данным	Росстата,	превышение	04
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числа	умерших	над	числом	родив-
шихся	в России	в январе	—	октя-
бре	2021	года	выросло	на	71,6%	по	

сравнению	с январем	—	октябрем	
2020	года.

Решение	 этой	 задачи	 имеет	
стратегический	характер	и нужда-
ется	в координации	взаимодей-
ствия	профильных	структур,	свое-
временном	 принятии	 решений	
и системном	контроле	со	сторо-
ны	уполномоченного	органа,	де-
ятельность	которого	должна	быть	
под	прямым	подчинением	главы	
государства.	Именно	поэтому	нам	
необходимо	создать	национальную	
Стратегию	демографической	безо-
пасности,	в которой	был	бы	проду-
ман	системный	подход	к выработ-
ке	ответа	на	одну	из	главных	угроз	
национальной	безопасности	на-
шей	страны.

—  А какое ведомство должно ку-
рировать эту работу?

—	 Это	сфера	деятельности	Мини-
стерства	труда	и социальной	защи-
ты.	Конечно,	важно,	чтобы	у Пре-
зидента	РФ	также	был	советник	по	
демографической	политике,	жела-
тельно	многодетный,	который	не	
понаслышке	знает	эту	тему.

—  Какие серьезные успехи были до-
стигнуты Вами на посту уполно-
моченного по правам ребенка?
—	 Для	меня	стало	большой	честью	
приглашение	работать	на	таком	от-
ветственном	посту	в нашей	респуб-
лике,	в сильной	сплоченной	коман-
де	Президента	Татарстана	Рустама	
Минниханова.	Поэтому	все	успехи,	
которые	достигнуты	на	посту	упол-
номоченного,	это	результат	прежде	
всего	командной	работы.

Например,	важный	вопрос	о воз-
вращении	домой	мобилизованных	
отцов	троих	детей,	призванных	до	
введения	регламента	Генштаба	4 ок-
тября	2022	года,	был	решен	после	мое-
го	обращения	к Рустаму	Нургалиевичу,	
а инициированный	мной	запрет	про-
дажи	детям	энергетических	напитков	
мы	сначала	обсудили	с коллегами	из	
Минздрава	и Министерства	образо-
вания.	Потом	я обратилась	в Госсовет,	
и депутаты	тоже	поддержали	меня.

—  Насколько опасны энергетики? 
— Дело	в том,	что	производители	
энергетических	напитков	использу-
ют	вкусовые	добавки,	яркий	дизайн	
упаковок,	проводят	маркетинговую	
кампанию,	фокусируя	внимание	на	
положительном	воздействии	такой	
продукции.

В	 результате	 врачи-карди-
ологи	 все	 чаще	 сталкиваются	
с нарушения	ми	сердечного	ритма	
у подростков,	связанными	с их	ув-
лечением	такими	напитками. К	не-
гативным	последствиям в	том	числе	
может	привести	передозировка	ко-
феина	и еще	один	постоянный	ком-
понент	энергетиков	—	таурин,	зло-
употребление	которым	может	про-
воцировать	психические	нарушения.

Кроме	того,	среди	подростков	
распространяется	новый	вид	ток- 05
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сикомании	—	сниффинг.	При	этом	
токсическое	опьянение	достигает-
ся	путем	вдыхания	углеводородных	
сжиженных	газов.

По	данным	Следственного	коми-
тета,	в 2016	году	в России	от	сниф-
финга	погибли	65	человек,	в 2017 го-
ду	—	142,	в 2018	году	—	154,	и число	
жертв	растет	каждый	год.	Смерть	

при	этом	виде	токсикомании	на-
ступает	от	паралича	дыхательно-
го	центра	и токсического	отека	го-
ловного	мозга	и легких.	Даже	одно-
кратное	употребление	может	закон-
читься	летальным	исходом.	Сейчас	
это	уже	350	смертей	в год!

В итоге — теперь в Татарстане 
запрещена продажа несовершен-
нолетним энергетиков и газовых 
зажигалок и устройств, содержа-
щих природный газ.
Решение	Татарстана	поддержали	
и на	федеральном	уровне —	депу-
таты	Госдумы	намерены	распро-
странить	это	правило	на	всю	страну,	
чтобы	оградить	детей	от	опасности.	
Татьяна	Голикова	поручила	Мин-
здраву	проработать	запрет	продажи	
энергетиков	несовершеннолетним.

Наши	успехи	—	это	конкретные	
изменения	жизни	детей	и семей	
к лучшему.	Например,	я была	глу-
боко	возмущена	требованием	нота-
риальной	доверенности	от	родите-
лей	для	юных	спортсменов	при	за-
селении	в гостиницы	во	время	со-

ревнований.	Это	дополнительные	
расходы,	обременяющие	сборы	ре-
бенка	в поездку.

В	итоге	в апреле	2021	года	ини-
циатива	была	поддержана	уже	на	
федеральном	уровне,	и вышло	по-
становление	Правительства	Россий-
ской	Федерации	№	519,	которым	
исключено	требование	о предъяв-
лении	нотариально	заверенного	
согласия	родителей	при	заселении	
в гостиницы	несовершеннолетних	
детей	в возрасте	до	14	лет.

Также	нам	удалось	добиться	уже-
сточения	ответственности	банков	
за	принудительное	списание	дол-
гов	со	счетов	должников,	если	эти	
средства	поступили	в качестве	госу-
дарственной	социальной	поддерж-
ки,	и усилить	контроль	исполнения.

Были	направлены	обращения	
в адрес	председателя	Центробанка	
РФ	Эльвиры	Набиуллиной	и в	адрес	
директора	Федеральной	службы	су-
дебных	приставов —	главного	судеб-
ного	пристава	РФ	Дмитрия	Аристова	
с просьбой	поддержать	эту	инициа-
тиву.	В итоге	нас	поддержали	депу-
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таты	Госдумы	и сенаторы	Совета	
Федерации,	и в	соответствующие	
законодательные	акты	были	вне-
сены	изменения.	

Значительное	внимание	мы	уде-
ляем	и информационно-просве-
тительской	работе,	профилактике	
разводов,	укреплению	семей	и дет-
ско-родительских	отношений.

В Татарстане	по	нашей	инициа-
тиве	реализуются	такие	проекты,	
как:	«Школа	осознанного	родитель-
ства»	по	методике	Азбуки	счастли-
вой	семьи,	разработанной	нашей	
землячкой	к.ф.н.	Дианой	Машко-
вой;	«Ментальное	здоровье»	—	си-
стема	непрерывного	сопровождения	
с рождения	до	сопровождаемого	про-
живания	людей	с аутизмом	и дру-
гими	ментальными	нарушениями;	
«Точка	трезвости»	—	наша	успешная	
программа	лечения	родителей	с ал-
когольной	зависимостью	(устойчи-
вая	ремиссия	83%).	В результате	бо-
лее	600	детей	не	получили	статус	
сирот,	а остались	в кровных	семьях.

Наш	 проект	 «Добрый	 фут-
бол»	помогает	трудным	подрост-

кам,	состоящим	на	профилактиче-
ском	учете,	не	только	приобщить-
ся	к спорту	и попасть	под	опеку	
мудрых	наставников,	но	и попро-
бовать	свои	силы	в республикан-
ском	турнире.	

Проект	«Рука	дружбы»	поддер-
живает	детей,	преступивших	закон,	
и помогает	им	адаптироваться	по-

сле	возвращения	из	колонии	для	не-
совершеннолетних.	И это	далеко	не	
полный	перечень	наших	проектов.

—  Вы занимаете должность упол-
номоченного по правам ребенка 
с 2020 года. Какого характера во-
просы Вам приходилось уже ре-
шать в рамках должности?
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—	 Вопросы,	по	которым	обращаются	
к детскому	омбудсмену,	многопла-
новые —	это	и школьные	конфлик-
ты,	и жилищные	проблемы,	и лекар-
ственное	обеспечение	детей.	Наи-
более	часто	обращаются	по	предо-
ставлению	мест	в детских	садах	или	
в школах,	по	вопросам	порядка	об-
щения	с ребенком	после	разводов,	
по	социальному	обеспечению.	Ино-
гда	обращаются	сами	дети.

И	задача	коллектива	Аппара-
та	уполномоченного	—	делать	все	
возможное	ради	детей	республи-
ки.	Наш	девиз:	«Мы	работаем,	что-
бы	дети	были	счастливыми».

—  Как налажено взаимодействие 
между органами государственной 
власти, общественными организа-
циями, ответственными за права, 
здоровье и жизнь ребенка?
—	 Мы	активно	сотрудничаем	с ор-
ганами	исполнительной	и законо-
дательной	власти	республики,	ор-
ганами	местного	самоуправления,	
территориальными	органами	фе-
деральных	органов	власти,	проку-
ратурой	республики,	службой	су-
дебных	приставов,	общественными,	
некоммерческими	организациями.	

Со	многими	заключены	согла-
шения	о совместной	работе.	Из	НКО	
это	сообщества	родителей	детей	
с  ограниченными	возможностя-
ми,	организации	отцов,	ассоциа-
ция	выпускников	детских	домов,	
организации	психологов	и медиа-
торов,	Фонд	поддержки	детей,	на-
ходящихся	в трудной	жизненной	
ситуации,	Союз	православных	жен-
щин,	организации,	помогающие	со-
хранить	жизнь	до	рождения,	бере-
менным	и мамам,	попавшим	в бе-
ду,	трудным	подросткам	и тем,	кто	
преступил	закон	и оказался	в ме-
стах	лишения	свободы.

Искренне	рада	и нашему	сотруд-
ничеству	с Союзом	Женских	Сил	по	
поддержке	гражданских	инициа-
тив	и проектов,	который	благодаря	
учре	ждению	общественной	награды	
«Мать-героиня»,	привлек	внимание	
общества	и государства	к поддерж-

ке	идеи	многодетной	семьи,	высо-
ко	оценив	труд	выдающихся	мате-
рей	России.	Уверена,	что	во	многом	
благодаря	и этому	высшая	государ-
ственная	награда	и орден	«Мать-	
героиня»	с этого	года	теперь	учреж-
дены	на	государственном	уровне.

Лично	для	меня	награждение	ме-
далью	«Мать-героиня»	в храме	Хри-
ста	Спасителя	на	День	матери	стало	
важным	событием	жизни,	и я	очень	
благодарна	Союзу	Женских	Сил.	Це-
ремония	вручения	прошла	торже-
ственно	и в	то	же	самое	время	очень	
душевно.	За	такими,	значимыми	для	
страны,	мероприятиями	стоит	огром-
ный	труд	большого	количества	лю-
дей,	и только	по-настоящему	мощ-
ной	общественной	организации	по	
плечу	такой	высочайший	уровень.

Мы	 обмениваемся	 опытом	
с уполномоченными	других	регио-
нов,	и,	конечно	же,	мы	всегда	на	свя-
зи	с уполномоченным	при	Прези-
денте	РФ	по	правам	ребенка	Мари-
ей	Алексеевной	Львовой-Беловой,	
которая	в случае	необходимости	
оперативно	содействует	в решении	
проблем	детей	всей	страны.	Только	
все	вместе	мы	можем	добиться	по-
вышения	качества	детства	в России.

—  Какие законодательные инициа
тивы Вы планируете выдвинуть 
в ближайшее время?

—	 Это	будет	комплекс	мер	в под-
держку	семей	с детьми,	а также	ини-
циативы,	направленные	на	повыше-
ние	рождаемости	и качества	жизни.	

Я	убеждена	в том,	что	лучшим	
стимулом	для	рождения	детей	явля-
ются	не	прямые	выплаты,	а	косвен-
ные	меры	поддержки:	решение	для	
многодетных	за	счет	государства	
жилищного	вопроса,	бесплатные	
детские	лагеря,	спорт,	кружки,	про-
езд	детей	в транспорте	и остальное,	
на	что	семьи	обычно	тратят	льви-
ную	долю	своего	бюджета.	Поэтому	
ряд	наших	инициатив	будет	имен-
но	в этом	направлении.

Почему	это	важно.	Например,	
после	введения	такой	бесспорно	
важной	меры	поддержки,	как	уни-
версальное	пособие	с беременно-
сти	до	достижения	ребенком	17	лет,	
которое	вводится	с 2023	года	и на-
правлено	на	поддержку	малообеспе-
ченных	семей,	в Счетной	палате	РФ	
забили	тревогу	в связи	с резким	ро-
стом	фиктивных	разводов	ради	по-
лучения	этих	денег.	Эта	практика	
может	продолжиться,	поскольку	для	
получения	выплат	средний	доход	на	
душу	в семье	должен	быть	ниже	од-
ного	регионального	прожиточного	
минимума.	Развод	позволяет	при-
обрести	статус	малообеспеченных,	
многие	по	той	же	причине	вообще	
не	регистрируют	брак.	Дети	страда-
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ют,	ведь	от	фиктивного	до	фактиче-
ского	развода	один	шаг.	А если	бы	
пособия	выдавали	по	факту	рожде-
ния	детей,	то	у граждан	не	было	бы	
соблазна	обманывать	государство.

История	со	всплеском	фиктив-
ных	разводов	—	ожидаемый	резуль-
тат,	именно	поэтому	мы	не	должны	
путать	борьбу	с бедностью	и стиму-
лирование	рождаемости,	при	кото-
ром	с каждым	новым	пополнени-
ем	семьи	уровень	жизни	не	падает,	
а растет.	Кстати,	это	правильно	бы-
ло	бы	применить	и к	стратегии	вы-
платы	материнского	капитала,	сум-
ма	которого	должна	увеличиваться	
с рождением	каждого	следующего	
ребенка.	Также	необходимо	пре-
доставить	пособия	для	беремен-
ных	женщин	и матерей	с детьми	до	
3 лет	в полном	размере	от	заработ-
ной	платы	или	не	ниже	МРОТ,	если	
до	беременности	женщина	не	рабо-
тала.	В России	не	хватает	ясельных	
групп,	и молодая	мама	до	достиже-
ния	ребенком	3-летнего	возраста	
физически	не	может	выйти	на	рабо-
ту.	Кроме	того,	в период	ухода	за	ре-
бенком	с 1,5	до	3 лет	женщинам	не	
начисляется	трудовой	стаж.	Таким	
образом,	сформировалась	тупико-
вая	ситуация,	когда	мама	не	может	
выйти	на	работу,	поскольку	ей	не	
с кем	оставить	ребенка,	и не	имеет	
средств	для	поддержания	прежне-
го	уровня	жизни.	Это	крайне	стрес-
совый	фактор	для	женщины,	ча-
сто	тормозящий	принятие	реше-
ния	о рождении	ребенка.

В	этой	связи	видится	целесо-
образным	введение	системы	со-
циальной	помощи	женщинам	с ран-
них	сроков	беременности	и до	3 лет	
вне	зависимости	от	дохода	и вклю-
чение	периода	ухода	за	ребенком	до	
достижения	им	3-летнего	возраста	
в трудовой	стаж	матери	или	отца.

—  Ирина, Вы молодая мама чет-
верых детей. Хватает ли Вам сил 
и времени на общение с ними? Под-
держивают ли Вас дети и супруг?
—	 К счастью,	моя	семья	меня	под-
держивает.	И это	очень	важно.		Дети	

привыкли,	что	мама	много	работа-
ет,	супруг	тоже	относится	с понима-
нием,	напоминает,	правда,	что	даже	
в погоне	за	результатом	надо	успе-
вать	философски	смотреть	на	жизнь	
и ценить	каждый	Божий	день.	

Считаю	важным	вовремя	заме-
тить	таланты	детей	и помочь	им	
раскрыться.	Задача	родителей	—	во-
время	поставить	птенцов	на	кры-
ло,	не	упустить	момент,	поскольку	
всему	свое	время.	Инфантильные	
взрослые	—	это	жертвы	гиперопе-
ки,	слепой,	я бы	даже	сказала,	без-
думной,	родительской	любви.	Нуж-
но	научить	детей	обходиться	в этой	
жизни	без	нас.

—  Как  Вы  отдыхаете  и  вооб-
ще — отдыхаете ли? Какие у Вас 
увлечения?
—	 Для	меня	лучший	отдых	на	при-
роде.	Я очень	люблю	лес,	реку,	мо-
ре,	пешие,	лыжные	и велосипед-
ные	прогулки.	Люблю	знакомить-

ся	с новыми	городами	и странами,	
с их	культурой	и историей.	Люблю	
животных —	у нас	дома	живут	кош-
ка,	собака,	крысы.	

Легче	всего	отдохнуть	и восста-
новиться,	сменив	картинку	перед	
глазами,	и для	этого	лучше	все-
го	 подходят	 поездки	 и  путеше-
ствия.	Люблю	читать,	каждая	хо-
рошая	книга	как	еще	одна	прожи-
тая	жизнь,	путешествие	в простран-
стве	и времени.	В этом	я согласна	
с Марком	Твеном,	который	сказал	
мудрые	слова:	«Только	о двух	ве-
щах	мы будем	жалеть	на смерт-
ном	одре	—	что мало	любили	и ма-
ло	путешествовали».

И	еще	очень	важно,	просыпа-
ясь	утром,	радоваться	новому	дню,	
окружающим	людям,	работе.	Лю-
бить	и благодарить —	это	так	про-
сто	и так	заряжает	энергией!	Верю,	
что	по-настоящему	счастливый	че-
ловек	—	это	тот,	кто	Бога	чаще	бла-
годарит,	чем	просит.	
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Б Л А Г О Т В О Р И Т Е Л Ь Н О С Т Ь 

Величайшее  
счастье в жизни —  
  творить добро!

Жизнь и судьба Фаины Яковлевны Захаровой полна интересных 
и ярких событий. Среди ее достижений многочисленные проекты 
по сохранению флоры и фауны, заповедников и национальных 
парков России. Но самый главный проект — благотворительный 
фонд спасения тяжелобольных детей «Линия жизни»,  
президентом которого она является. Об этом, о жизненных 
принципах и колоколах судьбы говорили мы в этот раз…

—  Фаина Яковлевна, занятия бла-
готворительностью, помощь са-
мым  незащищенным —  детям 
и животным — все это, как я по-
нимаю, часть Вашего мировоз-
зрения, начинающегося с любви 
к жизни, к природе. И то, как Вы 
смогли реализовать свои проекты 
в этих направлениях, — вызывает 
восхищение. Сколько детей за вре-
мя работы фонда «Линия жизни» 
Вы спасли?
—	 Сейчас	мы	говорим	о более	чем	
пятидесяти	тысячах	детей.	Наши	по-
допечные	получили	прямую	адрес-
ную	помощь	или	прошли	лечение	
с помощью,	как	я говорю,	«косми-
ческого»,	высокотехнологичного	
оборудования,	которые	мы	поку-
паем	для	наших	федеральных	кли-
ник.	Также	мы	занимаемся	реаби-
литацией.	Это	очень	серьезное	на-
правление.	К сожалению,	у нас	очень	
мало	внимания	уделяется	восстано-
вительному	лечению	детей	с ДЦП	
и  психоневрологическими	 про-
блемами.	Если	ребенку	назначает-10
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ся	реабилитация,	то	одного	курса,	
как	правило,	недостаточно,	требу-
ется	три	или	четыре,	чтобы	полу-
чить	значительные	изменения.	Про-
грамма	из	трех-четырех	реабилита-
ций	для	одного	ребенка	обходит-
ся	в сумму	около	миллиона	рублей.	
И если	в Центре	психоневрологии	
в столице	московские	дети	получа-
ют	помощь	бесплатно,	то	детям	из	
регио	нов	по	квоте,	как	правило,	да-
ется	один	курс,	которого	не	хватает.	
Мы	стараемся	помочь	этим	детям.	
Также	мы	сейчас	активно	поддер-
живаем	аферез	гемопоэтических	
стволовых	клеток	(ГПСК) —	это	на-
правление	связано	с транспланта-
цией	костного	мозга.

—  Ваш фонд «Линия жизни» на 54% 
финансируется частными жерт-
вователями, большинство из ко-
торых простые люди, при этом 
его эффективность огромна. Как 
Вы объясняете его популярность?
—	 Большинство	 фондов	 сейчас	
связано	с селебрити,	с громкими	
именами.	Когда	создавалась	наша	
программа,	для	наших	партнеров	
приоритетом	являлось	не	столь-
ко	звездность	команды,	сколько	ее	
профессионализм.	В работе	со	звез-
дами	есть	как	позитивные,	так	и не-
гативные	моменты,	ведь	если	что-то	
происходит	с селебрити,	то	это	на-
прямую	отражается	на	работе	фонда.

—  Если говорить о звездах, пре-
красных, талантливых актерах 
и актрисах, о которых известно 
всему миру, то за ними зачастую 
стоит режиссер, который их со-
здал и помог раскрыться их та-
ланту. Когда Вы начинали, у Вас 
были такие мощные международ-
ные проекты, которые сразу ста-
ли успешными. Как Вы к ним при-
шли и кто вам помогал?
—	 У меня	в этом	смысле	очень	инте-
ресная	история.	Ведь	я географ.	Моя	
диссертация	была	связана	с ланд-
шафтным	картированием	высоко-
горья.	Нет	такого	заповедника	на	
территории	бывшего	Советского	

Союза,	где	бы	я не	была:	начиная	
от	пустынь	и до	Камчатки,	Чукотки.	
Работала	на	Кавказе,	на	Тяньшане,	
на	Памире	и в	других	уникальных	
природных	экосистемах.

В	начале	90-х	я участвовала	в од-
ной	конференции	по	журавлям	на	
границе	с Монголией.	Ее	спонсором	
была	совершенно	невероятная	да-
ма.	Она	прилетела	со	множеством	
чемоданов,	коробок	и других	вещей,	
а жить	мы	должны	были	в поход-
ных	условиях.	При	встрече	я увиде-
ла	даму	в черной	шляпе	невероят-
ной	красоты,	в роскошной	шелко-
вой	юбке.	Так	она	приехала	помо-
гать	даурским	журавлям.

Мы	с ней	подружились,	жили	
в одной	палатке.	Она	влюбилась	
в одного	из	профессоров	из	Монго-
лии	и решила	улететь	с ним,	а в до-
рогу	попросила	подарить	ей	по-
душку.	Я ей	пыталась	объяснить,	
что	должна	отправлять	ее	из	на-
шей	страны.	Она	сказала,	что	это	не	
мои	проблемы,	и улетела.	Пожив	ка-
кое-то	время	в Монголии,	она	вер-
нулась	в Лондон	и оттуда	отправила	
мне	в 1992	году	посылку	с подуш-
кой,	сухарями	и солью.	Она	написа-
ла,	что	в России	сложная	ситуация	
и в	это	время	нужны	хлеб	и соль,	ко-
торые	она	мне	выслала.	При	этом	
она	меня	все	время	звала	в Лондон.	
А у	меня	не	было	ни	копейки	денег.	
Она	поняла,	что	не	все	так	просто,	
и написала:	«Приезжай,	не	волнуй-
ся,	я тебе	билет	куплю».	И я	приеха-
ла	к ней	в гости.

Вечером	у нас	 с ней	 состоял-
ся	очень	интересный	и судьбонос-
ный	разговор,	который	изменил	всю	
мою	жизнь,	отношение	к миру,	к се-
бе.	Она	попросила	меня	рассказать	
о себе.	Я начала	рассказывать,	как	
нас	учили	в школе,	все	время	упо-
требляя	слово	«мы».	Она	вниматель-
но	слушала	и спросила:	«Я что-то	
не	понимаю,	почему	ты	все	время	
"мыкаешь"?	Расскажи	мне	про	себя».	
Я объяснила,	что	в нашей	культуре	
не	принято	говорить	про	себя,	я —	
последняя	буква	в алфавите.	«Ты	по-
пробуй	и увидишь,	как	твоя	жизнь	

будет	меняться», —	сказала	мне	эта	
дама.	И действительно,	в тот	момент,	
когда	я произнесла	«я»,	все	то	же	са-
мое	начала	рассказывать	совершен-
но	по-другому.

Еще	одна	невероятная	встре-
ча	была	у меня	в Лондоне,	с мини-
стром	охраны	окружающей	среды	
Англии	и его	женой,	которая	была	
звонарем.	Она	взяла	меня	с собой	
в церковь.	Мы	поднялись	к коло-
колам.	Звонарей	было	30	человек,	
и они	начали	потрясающе	играть.	
И в	этот	звон	для	меня	как	будто	
открыл	новый	мир.

Я	на	тот	момент	была	рядовым	
научным	сотрудником	института	
охраны	природы	и заповедного	де-
ла,	у меня	даже	ученой	степени	не	
было.	В 90-е	годы	в Россию	начали	
приходить	международные	органи-
зации,	а я	до	этого	много	занима-
лась	международными	программа-
ми.	И мне	сообщили,	что	в Между-
народном	союзе	охраны	природы	
(IUCN)	ищут	директора	для	своего	
нового	проекта	и что	можно	подать	
заявку.	И я,	если	бы	у меня	не	бы-
ло	этой	встречи,	разговора	про	«я»	
и невероятного	колокольного	зво-
на,	никогда	бы	не	решилась	подать	
такую	заявку.

Меня	вызвали	на	собеседование	
в Министерство	охраны	окружаю-
щей	среды	вместе	с солидными	се-
рьезными	мужчинами,	директора-
ми	институтов,	которые	занимали	
высокие	должности,	имели	науч-
ные	звания.	Когда	они	меня	уви-
дели,	то	не	восприняли	абсолют-
но,	но	пропустили	вперед.	Оце-
нивали	кандидатов	шесть	чело-
век	из	Швейцарии,	потому	что	там	
штаб-квартира	IUCN.	Комиссия	по-
смотрела	на	меня,	на	мое	резюме.	
Когда	я отправляла	заявку,	я смо-
трела	требования	и отмечала,	что	
я умею	и знаю:	международные	
программы	я знаю;	как	управлять	
ими	—	тоже;	все,	что	касается	той	
темы,	которой	они	хотели	зани-
маться,	я знаю;	опыт	у меня	есть	
и язык	тоже.	В принципе,	я соот-
ветствовала	всем	их	требованиям. 11
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В	комиссии	не	ожидали	увидеть	
такого	претендента,	поэтому	спро-
сили:	«Как	Вы	решили	подать	за-
явку?»,	имея	в виду,	как	я решила	
подать	заявку	на	такую	позицию,	
будучи	просто	 научным	 сотруд-
ником.	Я рассказала	свою	история	
про	«я»,	про	встречу	с прекрасной	
дамой,	про	колокола.	Мне	задали	
профессио	нальные	вопросы,	тут	
я тоже	прекрасно	ориентировалась.

Через	какое-то	время	мне	позво-
нили	и сказали:	«Мы	сделали	выбор	
в пользу	Вас.	И Вам	нужно	приехать	
в Швейцарию,	подписать	контракт».	
И тут	началось	бешеное	сопротивле-
ние.	В министерстве	написали	пись-
ма	в Швейцарию,	что	они	не	соглас-
ны,	что	у них	есть	своя	кандидату-
ра.	А в	IUCN	встали	в позу	и сказали:	
«Мы	провели	интервью	со	всем	кан-
дидатами,	и это	наш	выбор».	Даль-
ше	было	много	всяких	приключений	
и долгая	история	о том,	как	я свое	
место	завоевывала.

—  А надо было завоевывать?
—	 Абсолютно!	Я должна	была	по-
ехать	в Швейцарию,	там	подписать	
договор,	но	перед	этим	я должна	бы-
ла	через	министерство	оформлять	
все	документы	на	визу.	Я туда	при-
шла,	положила	документы	на	стол	
руководителю	международного	от-
дела,	а он	взял	и отдал	мне	их	на-
зад	со	словами:	«С	чего	Вы	взяли,	
что	мы	Вам	оформим	визу?»	Я ему	
ответила:	«Как	Вы	можете	мне	не	
оформить	визу?»	Я уже	знала,	что	
они,	действительно,	не	имеют	пра-
ва	не	сделать	этого.

Потом	мне	дали	большущее	пу-
стое	помещение	со	словами:	«По	до-
говору	с организацией	мы	тебе	ком-
нату	предоставили,	а дальше	как	хо-
чешь,	так	и крутись».	У меня	не	было	
вообще	ничего,	а требовалось	сроч-
но	готовить	международные	конфе-
ренции.	Но	чем	сильнее	было	давле-
ние,	тем	больше	росло	противодей-
ствие —	всю	историю	я выдержала.	
Мне	помогал	мой	друг,	работавший	
советником	по	сельскому	хозяйству	
в посольстве	Голландии.	Он	сумас-

шедше	любил	журавлей,	а я	когда-то	
занималась	программой,	связанной	
с этими	птицами,	так	мы	и познако-
мились.	Я ему	позвонила	и плакала	
в трубку:	«Денег	нет,	комнату	дали,	
а у	меня	уже	начинается	проект,	что	
мне	делать?	Есть	ручка	и тетрадка».	
Он	ответил:	«Не	волнуйся,	у нас	по-
сольство	должно	менять	мебель	раз	
в три	года,	и мы	как	раз	сейчас	ме-
няем,	мы	тебе	завезем	новое	обору-
дование,	у тебя	будет	самый	крутой	
кабинет».	В итоге	посольство	отда-
ло	мне	мебель,	технику,	все,	вплоть	
до	кофейника.

—  А как прошла та конференция?
— Это	была	очень	серьезная	большая	
конференция.	И министерство,	ко-
нечно,	тоже	за	нее	отвечало,	и ког-
да	я пришла	с ними	общаться	как	
официальный	представитель	Меж-
дународного	союза	охраны	приро-
ды,	мне	сказали:	«Если	ты	все	сде-
лаешь	хорошо,	то	это	будет	наше	
достижение,	сразу	это	имей	в виду.	
Если	ты	сделаешь	все	плохо,	мы	те-
бя	совсем	завалим».

И	я просто	блестяще	провела	эту	
конференцию.	Договорилась	со	все-
ми	университетами,	и мне	практи-
чески	бесплатно	предоставили	и по-
мещение,	и переводчиков.

—  То есть это была игра вабанк?
—	 Игра	 ва-банк	 абсолютная!	По-
том	я два	года	была	представите-
лем	Международного	союза	охра-
ны	природы,	но	мне	стало	немнож-
ко	скучно,	потому	что	было	много	
бюрократической,	бумажной	ра-
боты.	Это	совсем	не	моя	тема.	Мне	
предложили	перейти	во	Всемир-
ный	фонд	дикой	природы	(WWF),	
там	была	уже	более	живая	история.

—  Со Всемирным фондом дикой 
природы у Вас тоже было мно-
го интересных проектов, напри-
мер в Арктике с участием принца 
Филиппа, мужа английской коро-
левы. Как Вам королевскую фами-
лию удалось привлечь к благотво-
рительным проектам в России?
—	 Моя	первая	встреча	с почти	ко-
ронованной	 особой	произошла	
в 1994 году,	когда	принц	Филипп,	
муж	английской	королевы	Елиза-
веты	II,	приехал	в Москву	в каче-
стве	почетного	президента	WWF	
открывать	 представительство	
в России.	По	этому	случаю	я,	в ка-
честве	его	главы,	организовывала	
пресс-конференцию	в гостинице	
«Рэдиссон-Славянская»,	на	кото-
рую	собралась	чуть	ли	не	вся	мо-
сковская	пресса.12
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От	протокольных	ограничений	
голова	шла	кругом.	Личный	секре-
тарь	принца	приезжал	в Москву	не-
сколько	раз,	уточняя	малейшие	де-
тали,	в том	числе	размер	зала	и рост	
участников.	Для	того	чтобы	полу-
чить	разрешение	на	два	офици-
альных	фото —	одно	с директором	
отеля,	другое	с Сергеем	Овсянни-
ковым,	председателем	правления	
Межкомбанка	(от	которого	я полу-
чила	первые	200	000	долларов	на	
поддержку	программы	по	защите	
тигров), —	англичане	потребовали	
указать	рост	обоих.

Сценарий	был	расписан	по	ми-
нутам.	Предполагалось,	что	принц	
войдет	в конференц-зал	точно	в ука-
занный	час,	и журналистам	пред-
писывалось	быть	на	месте	минута	
в минуту.	Но	жизнь,	как	известно,	
вносит	свои	коррективы.	Так	слу-
чилось,	что	принц	приехал	на	пол-
часа	раньше,	когда	его	еще	никто	
не	ждал.	Я увидела,	что	по	лестнице	
идет	он,	его	секретарь,	а директора	
гостиницы,	с которым	они	должны	
были	поприветствовать	друг	друга,	
нет.	Принц	вошел	в фойе,	а там	жур-
налисты,	все	пытаются	добраться	
до	королевской	персоны.	Все	с точ-
ностью	до	на	оборот.	Но	быстро	все	
уладили:	журналистов	отправили	
в зал,	фотографии	сделали.

Журналистов	также	предупре-
дили,	что	не	следует	задавать	прин-
цу	вопросы	о семье,	он	не	будет	на	
них	отвечать,	но	все	вопросы	глав-
ным	образом	были,	конечно,	связа-
ны	с этим.	Принц	Филипп,	конечно	
же,	не	на	все	вопросы,	но	на	многие	
продолжал	отвечать,	но	потом	мы	
вернулись	к теме	Арктики.

Целью	его	приезда	было	при-
влечь	внимание	к этой	теме,	потому	
что	Арктика —	очень	хрупкий	при-
родный	комплекс,	и,	соответствен-
но,	у нас	была	большая	арктическая	
программа	создана.	Мы	пролете-
ли	над	Арктикой	вместе	с принцем	
Филиппом	на	его	самолете.	Он	сам	
пилотировал	и для	этого	переодел-
ся,	по	своей	традиции,	в обычный	
свитер.	Это	было	очень	интересно.

—  Благотворительный фонд «Ли-
ния жизни» также проводит много 
интересных, совершенно уникаль-
ных и успешных проектов: «Крас-
ный нос — доброе сердце!», «До-
брые руки людей планеты Земля», 
«Чьято жизнь — уже не мелочь» 
и «Конфетка доброты» и многие 
другие. Кто придумывал идеи? Ис-
пользовали ли Вы опыт благотво-
рительных фондов других стран?
—	 Что	касается	проекта	«Красный	
нос —	доброе	сердце!»,	то	эта	идея	
пришла	ко	мне,	когда	я увидела	
в книжном	магазине	в Британии	
красные	носы.	Стала	интересовать-
ся,	и оказалось,	что	«Красный	нос» —	
очень	известная	благотворитель-
ная	кампания,	и все	деньги	от	про-
дажи	красных	носов	идут	на	благо-
творительность.	Я приехала	в Россию	
и сказала:	«Давайте	будем	делать	то-
же	носы,	только	нам	надо	по-другому	
назвать	эту	акцию»,	и мы	придума-
ли «Красный	нос —	доброе	сердце».

Много	известных	людей	участво-
вали	в этой	акции,	они	делали	сним-
ки	с носами,	привлекали	внимание.	
Мы	устраивали	вечеринки,	делали	
все	для	того,	чтобы	эта	акция	ста-
ла	известной.	Эта	была	очень	кра-
сивая	история.

«Добрые	руки	людей	планеты	
Земля» —	тоже	очень	красивая	ак-
ция,	которую	я придумала.	Креа-
тивность —	моя	сильная	сторона.	
Считаю,	что	могу	соединять	в сво-

их	проектах	не	соединяемые	в со-
знании	людей	вещи.	Я подумала,	
когда	люди	прилетают	в аэропорт,	
они	находятся	в состоянии	волне-
ния,	а если	их	будут	встречать	от-
крытые	руки —	всегда,	с одной	сто-
роны,	защита,	с другой	стороны,	до-
верие.	Человек,	который	прилетает,	
посмотрев	на	открытые	руки,	полу-
чит	положительные	эмоции	и хоро-
шее	настроение.

Я	подумала,	как	будет	круто	про-
вести	акцию	прямо	в аэропорту	(как	
раз	открывался	терминал	D в	Шере-
метьево),	и договорилась	с руководи-
телями,	что	мы	проведем	масштаб-
ную	красивую	акцию	«Добрые	руки	
людей	планеты	Земля».	Мы	поста-
вили	огромные	холсты,	и люди,	ко-
торые	прилетали,	смогли	оставлять	
свои	отпечатки	рук.	Когда	открылся	
аэропорт,	фактически	к концу	дня	
были	созданы	огромные	полотна	из	
ярких	отпечатков	сотен	рук.	Такую	
же	акцию	мы	провели	на	Пушкин-
ской	площади.	В ней	приняли	уча-
стие	такие	художники,	как	Дубосар-
ский	и Виноградов.	Они	расставля-
ли	холсты,	и прохожие	могли	оста-
вить	свои	отпечатки	и подписать	их.

Еще	один	мой	любимый	проект —	
«Чья-то	жизнь —	уже	не	мелочь».	
C 2009	года	мелочью	мы	собрали	бо-
лее	25	млн	рублей.	Это,	кстати,	хо-
роший	воспитательный	момент,	по-
скольку	акция	проводилась	и в на-
чальной	школе —	дети	приносили	
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копилки;	родители	объясняли	де-
тям,	для	чего	это.	Дети	помогают	
детям —	очень	трогательно.

Есть	разные	подходы	к благо-
творительности	 и  разные	 стра-
тегии.	Муж	у меня	смеется	и го-
ворит:	«У	тебя	не	фонд,	а эвент- 
агентство».	Все	по-разному	собира-
ют	средства.	Мы	не	подходим	и не	
говорим:	«Дайте	нам	денег».	Мы	
говорим:	«Вот	у нас	такая	идея	есть	
прекрасная,	в результате	реализа-
ции	этой	идеи	вы	получите	это,	это	
и это,	а мы	получим	от	вас	деньги	
на	спасение	больных	детей».	И это	
хорошо	работает,	потому	что	биз-
нес	видит	свой	интерес,	а мы	видим	
свой.	И мы	в течение	долгого	вре-
мени	делаем	такие	события.

—	 Как Вам удается легко и изящ-
но собирать огромные пожертво-
вания практически при любой ак-
ции? Совсем недавно я это увиде-
ла на конкурсе предпринимателей.
—	 Люди	готовы	пожертвовать	день-
ги,	когда	внутренне	готовы	отдавать.	
Во	многом	это	эмоция,	порыв.	И на	
самом	деле,	я вижу,	что	люди	очень	
благодарны	за	возможность	проя-

вить	такой	порыв,	потому	что	в на-
шей	жизни	не	так	много	шансов	реа-
лизовать	свои	эмоции.	Тот,	кто	встал	
на	путь	благотворительности,	ни-
когда	с него	не	сойдет,	потому	что	
то,	что	ты	получаешь,	отдавая,	го-
раздо	больше	того,	что	ты	отдаешь.	
Все	приходит	обратно,	возвращается	
«на	круги	своя»,	ты	даже	этого	не	за-
мечаешь,	ты	просто	получаешь	удо-
вольствие.	И я	вот	сформулировала	
такой	закон	пяти	«П»:	помогать	пра-
вильно,	просто,	приятно,	полезно.

—  В связи с этим скажите, в России 
за последние десятилетия к бла-
готворительности относились 
настороженно, хотя добрых, от-
зывчивых людей очень много. За-
мечаете ли Вы возрождение куль-
туры и традиций благотворения, 
которые были в дореволюцион-
ной России?
—	 У нас	есть	прекрасная	выставка,	
работая	над	которой	мы	получили	
очень	интересные	архивные	дан-
ные,	нашли	множество	фотографий	
благотворительных	акций	в цар-
ской	России,	как	это	все	проходи-
ло.	Ведь	некоторые	символы	благо-

творительности	того	времени,	на-
пример	белый	цветок,	используют-
ся	и сейчас.	Тогда	проводилось	уже	
очень	много	благотворительных	яр-
марок,	аукционов.	Меценатство	бы-
ло	важной	частью	жизни.

Наш	фонд	в последние	годы	соз-
давал	моду	на	благотворительность.	
И я	могу	сказать,	что	ее	мы	уже	со-
здали,	и сейчас	практически	все	из-
вестные	люди	поддерживают	те	или	
иные	благотворительные	програм-
мы.	Теперь	перед	нами	стоит	более	
сложная	задача:	мы	хотим,	чтобы	
благотворительность	стала	образом	
жизни.	Когда	ребенок	с детства	вос-
питывается	в понимании	того,	что	
он	должен	помогать,	в меру	своих	
возможностей,	сделать	мир	лучше	
и добрее,	то	дети,	выросшие	на	та-
ком	воспитании,	начинают	помо-
гать	не	эмоционально	через	порыв,	
а осознанно.

—  Какие  новые  проекты  на 
очереди?
—	 Мы	хотим	вернуться	к теме	спор-
та.	У нас	был	забег	«5275».	Идею	его	
я привезла	из	Лондона,	когда	уви-
дела	лондонский	марафон.	Я на-14
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столько	впечатлилась,	что	приехала	
и сказала	своим	коллегам:	«Будем	
бегать!	Давайте	ориентироваться	на	
меня.	Марафон	42	км	я не	пробегу.	
Давайте	разделим	дистанцию	мара-
фона	на	восемь	забегов	по	5275	ме-
тров.	И так	за	восемь	раз	мы	пробе-
жим	марафон».	Все	одобрили	идею,	
и мы	начали	забег	«5275».

И	в позапрошлом	году	мы	как	
раз	пробежали	восьмой	из	наших	
забегов.	Бежали	дистанцию	поряд-
ка	двух-трех	тысяч	человек.	И,	ко-
нечно,	есть	люди,	которые	все	во-
семь	раз	участвовали	в наших	за-
бегах.	Акции	проводились	в Мо-
скве	и Санкт-Петербурге.	Смысл	
забега —	бежим	ради	жизни.	День-
ги	с регистрации	участников	идут	
на	помощь	детям.	Участники	всей	
семьей	с пользой	проводят	выход-
ной	день —	бегают,	помогают,	по-
лучают	заряд	хорошего	настроения	
и подарки	от	спонсоров.

—  Фаина  Яковлевна,  как  се-
мья помогает Вам? Они Ваши 
единомышленники?
—	 У меня	дочка	в Италии	живет,	но	
она	до	этого	тоже	во	всем	участво-
вала,	а муж,	как	солдат,	возит	ме-
ня	везде.	Он	дает	мне	советы,	ино-

гда	критикует.	Он	больше	аналитик	
и философ.

—	 Какие у Вас увлечения?
—	 Я очень	люблю	все,	что	касается	
дизайна	интерьеров.	Люблю	смо-
треть	журналы	мод.	Но	интерье-
ры —	моя	слабость.	Чтобы	у меня	
было	хорошее	настроение,	листаю	
интерьерные	журналы.

—  Вы любите путешествовать?
—	 Я очень	много	путешествую.	У ме-
ня	карта	из	67	стран.	Я в	абсолютной	
степени	счастливый	человек,	пото-

му	что	еще	в советское	время	у ме-
ня	была	возможность	работать	в са-
мых	крутейших	заповедниках	и на-
циональных	парках	Арктики,	Кам-
чатки,	Чукотки,	Хабаровского	края,	
Приморья,	Якутии,	Урала,	Карелии	
и Кавказа.

—  Какой самый запоминающийся 
подарок Вы получили?
—	 У меня	вообще	отдельная	исто-
рия	с колоколами.	Один	мой	друг,	
с которым	мы	работали	в кавказ-
ском	заповеднике,	был	лесничим,	
а потом	стал	батюшкой.	И он	в ка-
кой-то	момент	мне	позвонил	и ска-
зал:	«Знаешь,	поеду	посмотрю	коло-
кола.	У нас	есть,	но	плохие,	а денег	
нет».	Это	был	где-то	1997	год,	а мы	
с дочкой	копили	деньги	на	машину.	
Я ему	говорю:	«Приезжай,	забирай».	
Он	сказал:	«Как?»	Я говорю:	«Приез-
жай,	только	быстро».	И он	действи-
тельно	приехал,	забрал,	потом	че-
рез	какое-то	время	он	мне	позвонил	
и сказал:	«Вот	теперь	слушай	свой	
колокол».	И дальше	был	звук	это-
го	колокола.	Это	было	потрясающе!	
У меня	было	много	подарков,	но	это	
был	совершенно	невероятный	пода-
рок	в моей	жизни.	Просто	я считаю,	
что	сама	жизнь —	это	подарок.	
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Дело,  
которое вдохновляет, 
дает тебе силы!

Благотворительность — это бескорыстная помощь 
нуждающимся, это сострадание и сочувствие чужой беде и это 
признак духовности. Для председателя правления детского 
благотворительного фонда «Виктория» Татьяны Дмитриевны 
Летуновой филантропическая деятельность, направленная на 
поддержку семейных ценностей и помощь детям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, стала образом жизни.

—  Татьяна Дмитриевна, с чего же 
началась для Вас благотворитель-
ная деятельность?
—	 По	образованию	я  экономист.	
С 1977	года	работала	в банковской	
сфере.	До	прихода	в фонд	«Викто-
рия»	принимала	активное	участие	
в благотворительной	деятельности,	
оказывая	помощь	воспитанникам	
детских	домов.	А началось	это	так…	
Тогда	мои	друзья	помогали	экспе-
риментальному	детскому	дому	се-
мейного	типа	во	Внуково	и как-то	
рассказали	об	этом	мне.	Стало	инте-
ресно,	и я	к этому	присоединилась:	
мы	помогали	—	материально	и вы-
возили	детишек	на	экскурсии.	Мне	
просто	хотелось	быть	полезной	тем,	
кому	нужна	поддержка	и помощь.	
Это,	наверное,	заложено	было	с дет-
ства —	помогать	тем,	кто	в этом	ну-
ждается,	быть	к этому	причастной.

Затем,	в начале	90-х,	когда	уже	
началась	перестройка,	я работала	
в банке,	который	стал	сотрудни-
чать	с Российским	детским	фон-
дом	Альберта	Лиханова.	У нас	бы-
ло	много	разных	благотворитель-
ных	программ.	Например,	одна	из	
них —	«Глаза	за	решеткой»	—	была	
нацелена	на	помощь	детям,	которые	

рождаются	в заключении.	Потом	мы	
стали	взаимодействовать	с фондом	
«Соучастие	в судьбе»,	который	со-
здали	бывшие	воспитанники	дет-
ских	домов,	для	того	чтобы	помо-
гать	выпускникам	детских	домов,	
оказывая	юридическую	поддерж-
ку,	помощь	с устройством	на	работу.

Потом	у них	появилось	еще	од-
но	направление	—	это	помощь	вы-
пускницам	детдомов,	 молодым	
девочкам,	которые	рожали	детей	
и оставляли	их	в детском	доме.	Что-
бы	разбить	вот	эту	«династию	си-
рот»,	они	этой	темой	и озадачились.	
У них	даже	была	идея	построить	
такой	специальный	дом,	где	будут	
эти	девочки	проживать,	но	не	все	
у них	получилось.	И это	была	вто-
рая	история	из	моей	жизни,	когда	
я так	плотно	взаимодействовала	
с благотворительностью.

А	в 2004	году	Николай	Алексан-
дрович	Цветков,	глава	финансовой	
корпорации	«Уралсиб»,	учредил	
фонд	помощи	детям,	находящим-
ся	в трудной	жизненной	ситуации.	
Фонд	получил	имя	«Виктория».	Это	
было	не	случайно.	Виктория,	млад-
шая	дочь	Николая	Александровича,	
вместе	со	своими	друзьями	тоже	

участвовала	в деятельности	Фонда	
и вела	добровольческую	деятель-
ность,	направленную	на	помощь	
детям	в детских	домах.

Когда	у детского	фонда	появи-
лась	программа «Одаренные	де-
ти-сироты» и	из	регионов	привез-
ли	детишек,	которые	были	победи-
телями	олимпиад,	менеджеры	бан-
ка	стали	их	опекать —	брали	их	на	
выходные,	на	каникулы.

Тогда	в моей	жизни	появилась	
одна	девочка,	которую	я тоже	стала	
опекать,	забирать	на	выходные,	ну,	
а потом	она	стала	для	меня	родным	
и близким	человеком.	Время	летит	
быстро.	В этом	году	нашему	фонду	
18	лет,	а моей	приемной	дочери	26.

—  Профилактика социального си-
ротства — это основное направ-
ление деятельности Фонда?
—	 Все	эти	годы	Фонд	динамично	
развивался.	Конечно,	на	этом	пути	
у нас	были	не	только	победы	и до-
стижения,	но	и ошибки,	и сомне-
ния.	Это	было	сложное	время,	вре-
мя	накопления	опыта.	За	18	лет	мы	
прошли	путь	от	закрытого	частного	
фонда	до	публичной	организации,	
чья	деятельность	сегодня	финан-16
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сируется	как	за	счет	средств	семьи	
нашего	учредителя,	так	и с	помо-
щью	пожертвований	крупных	биз-
нес-компаний,	частных	лиц	и госу-
дарственных	грантов.

В	настоящее	время	мы	реализу-
ем	не	только	свои	собственные	бла-
готворительные	программы	и про-
екты,	но	и выстраиваем	социальное	
партнерство	с теми,	кто,	так	же	как	
и мы,	осознает	свою	миссию	и раз-
деляет	наши	взгляды.

Мы	понимаем,	что,	только	объ-
единив	усилия	всех	заинтересован-
ных	сторон,	можно	справиться	с та-
кой	острой	и глубокой	бедой,	как	со-

циальное	сиротство.	В начале	сво-
ей	работы	наш	Фонд,	как	и многие	
другие	благотворительные	органи-
зации,	помогал	детям,	живущим	
в детских	домах.	Фонд	был	первой	
некоммерческой	российской	орга-
низацией,	внедряющей	системный	
подход	помощи	детям.	Мы	не	толь-
ко	занимались	улучшением	жилищ-
но-бытовых	условий	для	воспитан-
ников	детских	учреждений,	но	и по-
могали	детям,	оставшимся	без	ро-
дительской	опоры,	реализоваться	
как	личностям.	Наши	благотвори-
тельные	программы	по	социали-
зации	и профориентации	детей	до	

сих	пор	востребованы	специалиста-
ми	и представителями	НКО,	рабо-
тающими	с детьми	из	детских	до-
мов	в регионах.

С	2011	года	приоритетными	на-
правлениями	в работе	Фонда	стали	
профилактика	социального	сирот-
ства	и работа	с приемными	семьями.	
Очень	важно	выявить	и поддержать	
семьи	на	ранней	стадии	неблагопо-
лучия.	А если	уж	случилось	так,	что	
дети	оказались	в детском	доме,	то	
мы	видим	свою	задачу	в том,	чтобы	
помочь	детям	обрести	новую	семью	
и подготовить	для	них	компетент-
ных	и любящих	приемных	родите-
лей.	В этой	работе	психологическая	
составляющая	имеет	очень	большое	
значение.	Именно	поэтому	в Фон-
де	создана	психологическая	служ-
ба,	и штат	Фонда	почти	на	треть	со-
стоит	из	практикующих	психологов.

На	данный	момент	основное,	что	
мы	делаем	для	того,	чтобы	внести	
свой	вклад	в решение	проблемы	си-
ротства, —	это	качественно	подго-
тавливаем	тех,	кто	хочет	стать	по-
тенциальными	приемными	роди-
телями,	поддерживаем	их	на	этапе	
принятия	ребенка.	Кроме	того,	мы	
сопровождаем	эти	семьи	до	того	
момента,	пока	не	произойдет	взаи-
мопонимание	с приемным	ребен-
ком,	потому	что	это	очень	важно.	
Семья	должна	быть	готова	к роди-
тельству	до	того,	как	там	появится	
приемный	ребенок.	Тогда	это	будет	
эффективно,	полезно	и для	ребен-
ка,	и для	семьи.

Кроме	того,	в последние	годы	по-
явились	такие	понятия,	как	профес-
сиональное	приемное	родительство	
и профессионально	ориентирован-
ные	родители.	Это	связано	с тем,	что	
в детских	учреждениях	сейчас	преи-
мущественно	находятся	дети,	кото-
рые	имеют	проблемы	со	здоровьем,	
или	это	братья	и сестры	(сиблинги),	
которых	всех	сразу,	по	5–6	человек,	
не	могут	взять	в обычную	семью.	Вот	
на	эту	проблему	мы	и обратили	вни-
мание.	Если	ребенок	здоровый,	хоро-
шенький,	если	у него	нет	братьев-се-
стер,	то	таких	детей	разбирают	сра- 17
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зу.	А вот	когда	есть	семья,	5–6	детей,	
а по	закону	сейчас	нельзя	разлучать	
братьев	и сестер,	то	нужно	забирать	
их	всех	сразу.	Потенциальной	прием-
ной	семье,	безусловно,	сложно	спра-
виться	с таким	количеством	детей	од-
новременно,	поэтому	мы	стараемся	
подготовить	такую	семью,	чтобы	она	
уже	была	профессиональной.

—  Ваша организация имеет до-
вольно богатый и успешный опыт 
работы. А есть ли организации, 
которые его используют в своей 
деятельности?
—	 На	самом	деле	у нас	есть	програм-
ма,	которая	называется «Развитие.	
Рост.	Перспектива»,	которая	зна-
комит	специалистов	всей	России	
с нашими	технологиями	и инстру-
ментами,	которые	мы	использу-
ем	в работе	с семьей,	с детишками.	
И одним	из	таких	инструментов	яв-
ляются	тренинги	жизнестойкости	

и развития	временных	перспек-
тив,	которые	разработала	наша	ко-
манда	психологов	для	подростков.	
И мы	уже	опробовали	эту	техноло-
гию	в Москве	и в нашей	Детской	
деревне	«Виктория»,	в городе	Ар-
мавире.	Затем	провели	обучающий	
курс	для	специалистов,	и сейчас	этот	
опыт	используется	и в	других	реги-
онах:	в Санкт-	Петербурге,	Ростове-
на-	Дону,	Тамбове,	Алтайском	крае...

—  Были ли трудности в Вашей ра-
боте? Как справлялись?
—	 Да,	не	без	этого.	Трудности	воз-
никали.	И мы	не	все	умели	и не	все	
знали	сначала,	поэтому	приходилось	
учиться,	перенимать	опыт	других,	
вписываться	в ту	или	иную	ситуа-
цию.	Постоянно	возникают	трудно-
сти	с финансированием,	и это	есте-
ственно,	потому	что	очень	сложно	
привлечь	внимание	к такой	темати-
ке,	как	наша.	Одно	дело,	когда	есть	

больной	ребенок,	и ты	видишь,	что	
этому	ребенку	нужно	помочь,	со-
бираешь	деньги,	оказываешь	ему	
помощь,	ребенок	выздоравливает,	
и все	это	происходит	достаточно	
быстро	и есть	результат.	Наша	тема-
тика —	другая.	Это	работа	психоло-
гов,	социальных	педагогов,	с семь-
ями,	с детьми,	и там	не	видно	сра-
зу	результата.	Вот	в этом-то,	навер-
ное,	трудность	и заключается,	у нас	
и общество	еще	не	готово	воспри-
нимать	такие	сложные	вещи.	А при-
влекать	средства	под	долгосрочные	
перспективы —	это	всегда	сложнее.

—  В чем отличие вашего Фонда 
от других?
—	 На	самом	деле	очень	сложно	срав-
нивать	работу	фондов.	В такой	об-
ласти,	как	благотворительность,	не	
должно	быть	никакой	конкурен-
ции.	Наоборот,	мы	стараемся	мак-
симально	делиться	всеми	нашими	18
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наработками	с другими	фондами,	
и я	твердо	убеждена	в том,	что	чем	
больше	фондов	и людей	будут	ока-
зывать	помощь,	тем	будет	лучше.

Единственное,	что	хотелось	от-
метить, —	наш	фонд	уже	достаточно	
долго	работает	с этой	темой,	рабо-
тает	целенаправленно	в одной	и той	
же	нише	и за	это	время	получил	до-
статочно	серьезный	опыт,	которым	
мы	делимся	с другими	фондами.	По-
этому	нужно	работать	вместе.	Чем	
больше	мы	объединяемся,	тем	боль-
ше	мы	проблем	решаем	и тем	луч-
ше	для	нашего	сообщества.

—  Что, по Вашему мнению, необхо-
димо для создания успешного бла-
готворительного фонда, ведь ваш 
уже существует 18 лет?
—	 Прежде	всего,	важно	осознание,	
что	ты	делаешь	и какой	у тебя	для	
этого	есть	ресурс.	Социальные	про-
блемы,	в том	числе	и проблема	си-
ротства,	достаточно	глубоки,	и на	
данный	момент	нет	ни	одной	НКО,	
которая	могла	бы	изменить	эту	си-
туацию	глобально.	Но	каждый	из	
нас	может	взять	ответственность	
за	небольшой	вклад	и делать	свою	
работу	качественно.	Это	именно	тот	
принцип,	которым	руководствова-
лась	мать	Тереза:	«Мы	не	делаем	ве-
ликих	дел,	мы	делаем	малые	дела	
с великой	любовью».

—  Самый  памятный  случай 
из  Вашей  практики.  Были  ли 
разочарования?
—	 Тема	сиротства	очень	сложная	
и непростая.	И не	всегда	все	полу-
чается.	Наша	история	с Детской	де-
ревней	«Виктория»,	которую	мы	по-
строили,	тому	подтверждение.	Мы	
думали,	что	сейчас	поселим	семьи	
в красивые	дома,	обеспечим	им	воз-
можность	жить	в хороших	услови-
ях —	и все	будут	счастливы,	но	ока-
залось,	что	это	не	так.	И вот	это,	на-
верное,	было	большое	разочарова-
ние,	когда	мы	поняли,	что	мало	дать	
семье	хорошие	жизненные	условия —	
каждая	семья	индивидуальна,	ка-
ждая	со	своими	проблемами,	со	сво-
ими	радостями	и несчастьями.	По-
этому	нужно	было	индивидуально	
подходить	к каждой	семье,	перестра-
иваться,	делать	работу	над	ошибка-
ми,	выстраивать	взаимоотношения.	
Когда	деревня	начала	функциониро-
вать,	был	сложный	период	адапта-
ции.	Мы	поняли,	что	нужно	вместе	
учиться,	строить	взаимоотношения	
в нашем	сообществе	внутри	деревни.

—  Детская деревня «Виктория» — 
это флагманский проект Фонда. 
Расскажите о нем, пожалуйста.
—	 Идея	родилась	у нашего	учредите-
ля,	Николая	Александровича	Цвет-
кова,	уже	очень	давно.	Он	хотел,	что-

бы	дети,	у которых	нет	родителей,	не	
жили	в детских	учреждениях,	чтобы	
они	имели	свой	красивый	дом	и жи-
ли	в хороших	условиях	и у	них	была	
возможность	получить	все	самое	не-
обходимое,	учиться,	развивать	свой	
потенциал.	Поэтому	возникла	идея	
создать	такую	деревню,	где	детишки	
жили	бы	с приемными	родителями	
и у	них	была	бы	возможность	жить	
в семье	и получать	опыт	и навыки	
семейной	жизни.	А это	очень	важно	
для	того,	чтобы	в будущем	они	могли	
и сами	создать	полноценную	семью.

Был	международный	опыт.	В ми-
ре	было	построено	порядка	400	та-
ких	«Деревень	SOS»,	правда,	там	
были	не	приемные	родители,	а ма-
ма-воспитатель,	но	это	все	равно	
было	подобие	семьи	и оно	было	луч-
ше,	чем	учреждение.	Мы	изучили	
этот	опыт	и поняли,	что	одна	ма-
ма-воспитатель	не	совсем	подхо-
дит	к нашему	менталитету,	и ре-
шили,	что	в такой	деревне	будут	
жить	приемные	полные	семьи,	что-
бы	у ребенка	было	понимание	того,	
что	такое	семья.	И вот	мы	решили	
построить	такую	деревню	в Красно-
дарском	крае.	Местная	власть	под-
держала	эту	идею,	и нам	была	выде-
лена	земля,	и на	этой	земле,	в чер-
те	города	Армавира,	и в	2015	году	
мы	построили	нашу	замечательную	
Детскую	деревню	«Виктория».
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Сегодня	Детская	деревня —	это	
не	только	значимый	социальный	
проект	по	развитию	семейных	норм	
устройства	детей	сирот,	но	и сообще-
ство	профессиональных	приемных	
семей,	многие	из	которых	имеют	
опыт	воспитания	15–17	детей.	Наши	
семьи	не	перестают	развивать	свои	
родительские	компетенции,	активно	
взаимодействуют	со	специалистами	

службы	сопровождения:	психолога-
ми	и социальными	педагогами,	де-
лятся	опытом	и знаниями	с прием-
ными	родителями	Краснодарского	
края	и из	других	регионов.

—  Как  Ваша  семья  относится 
к  благотворительности  и то-
му, что Вы занимаетесь други-
ми детьми?

—	 Нормально!	Моя	семья	меня	под-
держивает,	участвует	в наших	ме-
роприятиях	в качестве	волонтеров.	
И когда	в нашей	семье	появился	
приемный	ребенок,	меня	все	под-
держали	и были	рады	новому	члену	
семьи,	окружили	эту	девочку	любо-
вью	и заботой.

—  Ваш типичный рабочий день. 
Откуда черпаете ресурс, что на-
полняет и увлекает?
—	 Я вообще	не	воспринимаю	мою	
работу	как	работу —	это	скорее	об-
раз	жизни.	Поэтому	на	рабочем	
я месте	или	дома —	я всегда	в про-
цессе.	Каждый	день	новый,	разный,	
с решением	разных	задач.	Это	дело,	
которое	ты	делаешь	с удовольстви-
ем.	Поэтому	и силы	появляются,	по-
скольку	ты	занимаешься	тем,	что	те-
бя	вдохновляет,	делом,	которое	те-
бе	нравится,	которое	дает	тебе	силы	
и возможность	максимально	себя	
реализовывать.	Ведь	понимание	то-
го,	что	ты	можешь	сделать	что-то	та-
кое,	что	может	сделать	счастливым	
другого	человека,	что	моя	помощь	
или	то,	что	я могу	сделать,	прино-
сит	радость	и счастье	другим, —	де-
лает	меня	счастливой.

—  Какие планы Фонда на ближай-
шую перспективу?
—	 Продолжать	работу	по	всем	стра-
тегическим	направлениям.	Это	ра-
бота	с кризисными	и приемными	
семьями,	поддержка	нашей	Дет-
ской	деревни	«Виктория».	Необхо-
димо	масштабировать	это	все,	де-
литься	опытом.	Ну	и,	естественно,	
мы	смотрим,	какие	тренды	и за-
просы	 сообщества	 существуют,	
ведь	жизнь	меняется	и всегда	на	
передний	план	выходят	какие-то	
проблемы,	которых	не	было	даже	
несколько	лет	назад.	Мы	должны	
это	учитывать,	но	все	же	мы	будем	
придерживаться	нашей	стратегии —	
это	дети	в трудной	жизненной	си-
туации,	развитие	семьи,	развитие	
ребенка,	который	имеет	опыт	си-
ротства.	

К СВЕДЕНИЮ

За 8 лет в деревне всего проживало 15 семей и воспитывалось больше 200 де-

тей. Сегодня в Деревне проживают 10 приемных семей, в которых воспитываются 

64 приемных ребенка, а также 8 молодых людей — выпускников из приемных се-

мей. Приемные семьи Деревни берут на воспитание прежде всего тех, кому трудно 

найти семью — большие семьи родных братьев и сестер, подростков. Модель вос-

питания в Детской деревне позволяет детям жить в семейной атмосфере. Каждый 

ребенок растет в любви, защищенности и уважении.

На территории Деревни расположены 12 просторных коттеджей для проживания 

многодетных приемных семей, Социально-образовательный центр, а также гон-

чарная мастерская, детские игровые и спортивные площадки. На смену выросшим 

ребятам приходят новые.

По праву уникальным можно назвать проект «Дом Выпускника» — это Центр времен-

ного проживания для выпускников приемных семей. Центр принимает и выпускников 

детских домов со всего Краснодарского края. Большинству подростков из этой катего-

рии очень нужна поддержка в тот период, пока они «встают на ноги», учатся самостоя-

тельности, сталкиваются с первыми социальными, бытовыми и юридическими слож-

ностями. Молодые люди в возрасте от 18 до 23 лет имеют возможность жить до по-

лучения своего жилья в центре временного проживания «Дом Выпускника», который 

открылся на базе Детской деревни в 2021 году, и осваивать навыки самостоятельного 

проживания. При поддержке специалистов молодые люди «прокачивают» свои соци-

альные навыки, а также формируют новые, которые нужны для самостоятельного обу-

стройства во внешнем мире, для получения образования и развития карьеры.
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Когда есть интерес 
к делу и любовь к людям, 
можно «горы свернуть»

Мила Соловьева — директор Фонда поддержки инвалидов с детским 
церебральным параличом и черепно-мозговой травмой «Жизнь 
с ДЦП», главный редактор журнала «Жизнь с ДЦП. Проблемы 
и решения», руководитель Экспертного совета по ОВЗ при Комитете 
московской торгово-промышленной палаты по социальному 
предпринимательству и поддержке социальных программ. 
Ее фонд помог десяткам тысяч детей с ДЦП и их родителям.

Мила	—	очень	глубокий	и раз-
носторонний	человек.	Диа-
пазон	ее	жизненных	ин-

тересов	настолько	широк,	что	ди-
ву	даешься,	как	ей	хватает	энергии,	
чтобы	успешно	заниматься	благо-
творительностью,	оказывать	по-
мощь	десяткам	тысяч	людей,	с вни-
манием	относиться	к их	проблемам	
и решать	их;	заниматься	продюси-
рованием,	снимать	фильмы,	при-
думывать	и реализовывать	новые	
проекты,	путешествовать…	Оказы-
вается,	что	все	это	возможно,	если	
есть	интерес	к	жизни,	к делу,	кото-
рым	ты	занимаешься,	любовь	и не-
равнодушие	к людям…

—  Мила,  Вы  очень  деятельный 
человек:  и фондом руководите, 
и продюсированием занимаетесь, 
и кино снимаете, и увлекаетесь 
профессионально фотографией …. 
В какой же момент в Вашей жизни 
случился резкий поворот в сторо-
ну благотворительности?
—	 Еще	когда	я училась	в школе,	де-
душка	брал	меня	с собой,	он	воз-
главлял	Совет	ветеранов,	посто-
янно	навещал	своих	подопечных,	
разносил	им	какие-то	подарки,	22
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оказывал	помощь,	а я	его	сопро-
вождала.	Потом	появился	фонд	по-
мощи	многодетным	семьям,	поз-
же	я помогала	фонду	с детьми-от-
казниками	как	фотограф.	У ме-
ня	всегда	была	работа,	но	никогда	
благотворительность	не	являлась	
единственным	моим	делом.	Я кон-
цертный	директор,	им	и остаюсь.	
Работа	и заработок	для	меня	всегда	
существовали	отдельно.	Это	было	
мне	лично	важно.	Поскольку,	ког-
да	я выиграла	конкурс	фотографии,	
у меня	был	большой	проект,	и мне	
вручили	денежную	премию...	Я эту	
премию	направила	на	благотвори-
тельность,	посчитала,	что	так	бу-
дет	правильно.	

—  А почему Вас заинтересовали 
именно дети с ДЦП?
—	 Сложилась	так	жизнь,	«кто-то	
сверху»	подсказал.	На	тот	момент	
я  еще	 не	 была	 концертным	ди-
ректором	Гоши	Куценко.	Это	был	
2008 год,	я делала	другой	фотопро-
ект.	И появилась	идея	сделать	из	не-
го	фотопроект	«Мужчины	и Жен-
щины»	про	детей	с ДЦП,	привлечь	
в него	известных	артистов.	Ирина	
Скриниченко	стала	одной	из	ини-

циаторов	съемок,	привлекала	ар-
тистов.	Мы	две	недели	проводи-
ли	фотосъемки,	так	органично	все	
получилось:	звезды	и смеющие-
ся	дети,	а болезни	не	видно.	Мы	
хотели	привлечь	внимание	к про-
блеме	ДЦП,	к тому,	что	папы	очень	
часто	уходят,	оставляя	мам	наеди-
не	с проблемой.	А среди	этих	детей	
есть	такие	яркие,	интересные,	та-
лантливые —	настоящие	мотива-
торы…	реальные	примеры,	на	ко-
торые	хочется	равняться.	

Затем	был	создан	Фонд	поддерж-
ки	инвалидов	с детским	церебраль-
ным	параличом	и черепно-мозго-
вой	травмой	«Жизнь	с ДЦП»,	кото-
рый	я возглавляю	с 2015	года,	а ра-
нее	я была	координатором	фонда	
«Шаг	вместе».	У нас	два	фонда.	«Шаг	
вместе»	занимается	конкретной	
адресной	помощью,	а направле-
ния	деятельности	фонда	«Жизнь	
с ДЦП»,	это	издание	журнала	и ко-
ординация	клиник	шаговой	доступ-
ности,	предоставляющих	бесплат-
ную	реабилитацию.	

—  Но один в поле не воин, кто по-
могает в благотворительности? 
Сколько человек в Вашей команде? 

—	 Конечно,	волонтеры	помогают.	
В нашем	чате	зарегистрировались	
50	человек.	Мы	стараемся	привле-
кать	студентов,	стажеров.	Есть	по-
мощники,	которые	поддерживают	
проекты.	Юлия	Бердник,	например.	
Мама	ребенка	с ДЦП,	но	при	этом	
уже	стала	экспертом	в этой	обла-
сти,	входит	в наш	экспертный	со-
вет	по	ОВЗ.	

В	2023	году	единственный	в Рос-
сии	печатный	журнал	на	тему	ДЦП	
«Жизнь	с ДЦП.	Проблемы	и реше-
ния»	будет	издаваться	с использо-
ванием	пожертвования	благотвори-
тельного	фонда	«Абсолют-Помощь».	

Мы	стараемся	к этому	журналу	
больше	внимания	привлекать,	и,	ко-
нечно,	те	люди,	которые	работают	
в редакции,	не	понаслышке	знают	
эту	тему,	понимают,	о чем	пишут.	
Кстати,	у нас	работают	журнали-
сты	с	заболеванием	ДЦП.	Журнал	
мы	отправляем	в регионы,	а там	он	
крайне	необходим.	

В	период	пандемии	мы	провели	
акцию —	отправили	полутора	тыся-
чам	семей	наборы	со	средствами	
гигиены,	предоставленные	наши-
ми	партнерами.	Кому-то	и сладкие	
подарки	достались,	игрушки.	Наши	
волонтеры	развозили	эти	наборы	по	
регионам	на	своих	машинах.	Были	
охвачены:	Нижегородская,	Ленин-
градская,	Тульская,	Воронежская	
области,	Великий	Новгород,	Тверь,	
Рязань,	Вологодская	область,	Псков-
ская	и многие	другие.	Конечно,	Мо-
сква	и Подмосковье,	там	было	мак-
симальное	количество	городов.	

—  По  статистике,  у  нас  более 
100 000 детей с диагнозом ДЦП. 
И это количество растет из го-
да в год. Как Вы, специалист, ра-
ботающий в этой сфере, объясня-
ете такое явление?
—	 Непростой	вопрос.	В большей	сте-
пени	страдают	регионы.	Влияют	та-
кие	показатели,	как	удаленность,	от-
сутствие	реабилитационных	цен-
тров,	специалистов.	

Иногда	человек	просто	не	знает,	
к какому	специалисту	обратиться,	 23
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ищет	разрозненную	информацию	
в интернете.	

	Ведь	столкнувшимся	впервые	
с диагнозом	ДЦП	необходимо	объ-
яснить,	к каким	врачам	нужно	обра-
щаться,	как	встать	на	учет	в отделе-
нии	социальной	защиты,	оформить	
инвалидность,	где	подать	заявку	на	
курс	реабилитации,	на	курортно-са-
наторное	лечение.	

Мы	проводили	анкетирование	
среди	родителей,	и	оказалось,	что	
каждый	второй	не	знает,	как	най-
ти	эту	информацию.	Они	говорят,	
что	и обращение	к государствен-
ным	служащим	не	проясняет	карти-
ну.	Не	везде	есть	возможность	вос-
пользоваться	программой	поддерж-
ки	таких	детей	на	государственном	
уровне.	Чем	дальше	от	Москвы,	тем	
больше	проблем.	

Например,	в Ростове-на-Дону	мы	
провели	круглый	стол	с родителями	
детей	с ДЦП,	и некоторые	призна-
лись,	что	даже	не	подозревали	о по-
лагающейся	им	50%-ной	льготе	по	
ЖКХ.	И подобных	историй	много.	

Поэтому	мы	выпустили	методи-
ческие	рекомендации	«Первый	день	
с диагнозом»,	тиражом	в 40 000,	поч-
ти	все	уже	разослали	и в	регионы,	
и по	Москве,	в том	числе	адресно.	
Это	позволило	получить	конкрет-
ные	отзывы.	Многие	сожалели,	что	
раньше	не	получили	такое	полез-
ное	пособие,	можно	было	бы	избе-
жать	ошибок,	начать	вовремя	реа-
билитацию,	узнать	о полагающихся	
льготах,	задать	другие	важные	во-
просы	юристу	и сэкономить	сред-
ства,	чтобы	пойти	на	ту	же	платную	
реабилитацию.

—  Вы проводите бесплатные кон-
сультации для родителей?
—	 Два	года	у нас	шли	проекты	«Се-
мья	с изнанки»,	«Мы	рядом» —	это	
гранты	конкурса	«Москва —	Добрый	
город»	при	поддержке	столичного	
департамента	труда	и социальной	
защиты	населения.	Мы	проводи-
ли	круглые	столы	в режиме	офлайн	
и онлайн	с участием	врачей,	пре-
жде	всего	тех,	к кому	трудно	по-
пасть,	потому	что	к ним	запись	на	
полгода	вперед.

У нас	выступали	уникальные	
специалисты,	о которых	некото-
рые	родители	даже	не	знали.	В этом	
году	мы	подключили	также	юриди-
ческую	поддержку.	Более	170	вопро-
сов	прислали	родители,	и наш	юрист	
их	индивидуально	консультировал.	
По	итогам	каждого	нашего	кругло-
го	стола	мы	отправляли	в государ-
ственные	структуры	конкретные	
предложения	по	внесению	измене-
ний	в	те	пункты	законодательства,	
которые	уже	устарели.	

—  Чтото удалось изменить?
—	 Пока	мы	получили	только	ответы,	
что	рассмотрят.	А ведь	мы	присыла-
ем	не	просто	вопросы,	а уже	гото-
вые	решения	проблем,	потому	что	
родители	видят	их	изнутри	и объ-
ясняют,	как	их	можно	решить.	

—  Но капля камень точит…
—	 Я тоже	так	считаю.	Благодаря	это-
му	проекту	мы	в этом	году	создали	
экспертный	совет	по	ОВЗ	при	Мо-
сковской	торгово-промышленной	
палате.	Вместе	с экспертами	мы	со-
брались	и обсудили	все	наши	насущ-
ные	проблемы.	Верю,	что	нас	услы-
шат —	родителей	с активной	жиз-
ненной	позицией	много.	Напри-
мер,	такая	ассоциация	как	МГАРДИ,	
ВОРДИ.	Это	те	родители,	которые	
считают,	что	их	дети	должны	быть	
приняты	в общество.	

В наше непростое время на роди-
телей этих детей ложится еще 
огромное бремя разных проблем, 
что зачастую приводит к эмоци-24
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ональному выгоранию. Делается 
чтолибо для их поддержки?
—	 Когда	мы	только	начали	прово-
дить	свои	круглые	столы,	первое,	
что	мы	сделали, —	создали	школу	
психологов.	Это	была	школа	для	ро-
дителей	детей	с заболеванием	ДЦП.	
Им	предоставлялась	возможность	
получать	бесплатные	консультации.	
Это	была	пилотная	история,	в тече-
ние	полугода	с нашими	партнера-
ми	мы	ее	реализовывали	в Москве.	
В режиме	онлайн	380	семей	прошли	
эту	школу,	около	100	психологов	бы-
ло	задействовано	в проекте.	Каждо-
му	родителю	были	доступны	5 ин-
дивидуальных	консультаций.

Часто	у таких	родителей	насту-
пают	моменты	психологического	
выгорания,	заканчиваются	силы	на	
участие	в реабилитации,	на	поиски	
денег	и новых	реабилитационных	
средств…	Кроме	того,	они	посвя-
щают	себя	детям,	а им	необходимо	
и себя	реализовывать,	учиться,	ра-
ботать,	хотя	бы	на	дому.	Поэтому	
мамы	часто	теряют	работу	и по	су-
ти	—	себя,	и приходят	через	10	лет	
к тому,	что	остаются	ни	с чем…	Ду-
маю,	что	наши	консультации	им	
чем-то	помогли.

—  Сейчас как никогда стала акту-
альна тема благотворительности. 
После периода самоизоляции мно-
гие фонды потеряли своих посто-

янных доноров, а мотивация помо-
гать снизилась. Но вы не унываете 
и продолжаете свое дело. С каки-
ми сложностями приходится Вам 
сталкиваться? За счет чего выжи-
ваете? Кто помогает?
—	 Прежде	всего,	Гоша Куценко,	
учре	дитель,	он	всегда	с фондом.	
Есть	еще	попечители	среди	арти-
стов.	Активную	позицию	занимает	
Антон Батырев,	всегда	старается	
участвовать	в наших	мероприяти-
ях,	выкладывает	посты	со	сборами	
в своих	социальных	сетях.	Актер	
Анатолий Руденко	поддерживает	
наш	фонд.	Актриса	Елена Бирю
кова	во	время	пандемии,	домаш-
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ней	изоляции	читала	нашим	де-
тям	сказки	онлайн,	чтобы	как-то	
развлечь	их.	Еще	очень	много	ар-
тистов	готовы	принимать	участие	
в благотворительности.	Есть	даже	
те,	кто	готов	свои	фонды	открывать.	

—  Открытие многих фондов — это 
правильно? Или все же лучше объ-
единить усилия, аккумулировать 
ресурсы и централизованно ре-
шать задачи? 
—	 Я знаю	маленькие	фонды,	кото-
рые	делают	маленькие	дела,	но	не	
менее	важные,	чем	большие.	

—  Искусство маленьких шагов? 
—	 Конечно.	Пусть	это	будет	20	чело-
век,	но	они	образуют	местное	объе-
динение,	чтобы	решать	локальные	
задачи.	Наверху	их	никто	не	услы-
шит,	в глобальном	мире	их	деятель-
ность	незаметна,	но	они	решают	
свои	проблемы	и не	требуют	допол-
нительных	ресурсов.	Все-таки	долж-
ны	существовать	и малые,	и круп-
ные	формы	объединений.	

—  А чем гордитесь, какими дости-
жениями с 2015 года? Какой про-
ект был наиболее удачным?
—	 Я все	проекты	люблю,	но	самый	
значимый	и востребованный,	на-
верное,	все	же	журнал	«Жизнь	с ДЦП.	
Проблемы	и решения».	Мы	держим	
журнал	на	плаву,	издаем	печатную	
версию,	что	сейчас	раз	в 10	сложнее,	
чем	когда	бы	то	ни	было.	Миними-
зируем,	по	возможности,	все	расхо-
ды.	У нас	сложились	очень	хорошие	
отношения	с типографией	«A2press»,	
которая	нас	поддерживает	с 2015 го-
да.	Конечно,	они	просят	не	афиши-
ровать	такую	поддержку,	потому	
что	на	них	сразу	обрушивается	мно-
жество	запросов	на	оказание	такой	
же	помощи.	Но	я все	равно	говорю	
о них,	бесконечно	им	благодарна.	
Полиграфия	и качество	издания	на	
высоком	уровне,	глянцевая	бумага,	
качество	печати —	это	очень	важно	
для	тех	людей,	которые	получают	
журнал,	они	понимают,	что	о них	
знают,	заботятся,	поддерживают.	

—  А как можно развивать эту 
практику? 
—	 Поддержку	фонду	оказывают	попе-
чители,	благотворители,	существен-
но	помогают	гранты	от	департамента	
труда	и социальной	защиты	населе-
ния	города	Москвы	и не	только.	Мы	
знаем,	что	наш	проект	хороший,	дви-
жемся	в правильном	направлении.	

Только	что	получили	грант	на	
реализацию	проекта	«Гид	по	ОВЗ».	
В рамках	проекта	мы	хотим	систе-
матизировать	всю	информацию	
для	людей	с инвалидностью,	осо-
бенно	для	родителей	детей	с ДЦП.	
Это	будет	сайт,	портал,	где	каждый	
сможет	завести	себе	личный	каби-
нет.	А в	личном	кабинете	появится	
возможность	делать	заметки,	со-
ставлять	списки	реабилитационных	
центров	по	необходимому	профи-
лю.	В рамках	этого	портала	намече-
но	создание	семи	отдельных	моду-

лей.	Чтобы	реализовать	первый	этап	
этого	проекта,	нам	потребуется	10	
миллио	нов	рублей.	Пока	нам	дали	
только 6.	Нужно	искать	остальные	
деньги.	Ищем	новых	партнеров...

	На	28	марта,	в Международный	
день	счастья,	мы	запланировали	
проведение	большого	праздничного	
мероприятия	с концертом,	ужином	
и аукционом	картин	современных	
художников.	

Мы	продолжаем	работать	с кли-
никами	шаговой	доступности,	на-
ходим	им	финансирование,	ежеме-
сячно	требуется	от	1 до	4 миллионов,	
в зависимости	от	количества	детей.	
Это	реальная	финансовая	помощь	
на	лечение.	

—  А как же обязательное медицин-
ское страхование?
—	 К сожалению,	ОМС	не	покры-
вает	все	нужды.	Для	примера	рас-
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смотрим	какой-нибудь	малень-
кий	район,	где	проживает,	допу-
стим,	1000 детей.	На	эту	тысячу	
детей	выделяют	квоту	на	реаби-
литацию	для	сотни.	Дети	с ДЦП	
не	могут	обойтись	без	прохож-
дения	реабилитации	хотя	бы	раз	
в год,	а лучше	два	раза	в год.	Ро-
дители	вынуждены	для	приобре-
тения	двух	путевок	искать	около	
300	тысяч	рублей.	И это	ежегодно	
происходит.	

—  Расскажите поподробнее о сво-
их творческих профессиях. 
—	 Меня	иногда	даже	упрекают	за	
то,	что	я	«разбрасываюсь».	Но	все	
настолько	органично	стыкуется,	
когда	одна	профессия	переплета-

ется	с другой	и возникает	третья.	
Это	разговор	о гибридных	профес-
сиях.	Моя	подруга	Виктория	Вла-
димирова —	коуч	и психолог,	как	
раз	недавно	разрабатывала	эту	те-
му,	и мы	с ней	пришли	к выводу,	
что	в современном	мире	актуален	
как	никогда	именно	такой	подход	
к профессиональному	росту.	Разви-
ваться	в разных	направлениях,	объ-
единяя	свои	компетенции	в единое	
целое.	И благотворительности	все	
это	стопроцентно	помогает.	Умение	
продюсировать	позволяет	мне	са-
мостоятельно	организовать	меро-
приятие	без	привлечения	сторон-
него	агентства,	я понимаю	всю	эту	
«кухню»	изнутри.	И так	мы	эконо-
мим	миллионы.

—  Из своих наград можете выде-
лить чтото самое дорогое?
—	 Пожалуй,	это	медаль	Ордена	Свя-
того	Теотония	«За	вклад	в благо-
творительную	деятельность».	Эта	
международная	награда	от	порту-
гальцев.	Представитель	Ордена	был	
в России,	обратил	внимание	на	на-
шу	акцию —	новогодние	концерты	
в больницах.	Через	год	церемония	
награждения	состоялась	в нашем	
Петербурге.	

—  Есть еще проекты, которые Вы 
хотели бы реализовать?
—	 Кино	хотим	снять.	Один	коротко-
метражный	фильм	уже	сняли	под	
названием	«Право	на	жизнь».	Это	
история	о будущей	маме,	которой	
объявляют,	что	у нее	родится	ребе-
нок	с синдромом	Дауна.	Открытый	
финал,	 заставляющий	задумать-
ся	о таком	непростом	выборе.	Ре-
жиссер	Ольга	Колева	из	Болгарии.	
Я училась	во	ВГИКе,	она	в Академии	
кинематографического	и театраль-
ного	искусства	Н.С.	Михалкова,	так	
мы	нашли	друг	друга.	Фонд	Елены	
и Геннадия	Тимченко	оказал	финан-
совую	поддержку.	Недавно	прошел	
кинофестиваль	«Без	барьеров»,	где	
мы	его	показали	на	большом	экра-
не.	Это	было	важно	и для	нас,	и для	
нашего	зрителя.	Гости	фестиваля	
подходили	к нам	и благодарили	за	
поднятую	тему.	

	Еще	хочется	снять	документаль-
ный	фильм	про	детей	с ДЦП.	Это	
истории	наших	подопечных,	тех,	
кто	уже	вырос,	состоялся,	достиг	
чего-то.	Наша	молодежь	от	20	до	
30	лет.	У нас	есть	сценарист	Егор	
Кондратьев,	он	учился	в киношко-
ле	Митты.	И вот	с ним	мы	обсужда-
ли	эту	историю,	выстраивали	вну-
тренний	конструктив.	Не	хочет-
ся	давить	на	жалость,	хочется	по-
казать,	что	и здесь	есть	реальная	
жизнь,	успешная	жизнь.	Эти	исто-
рии	очень	хочется	показать	роди-
телям,	которые	еще	только	вступа-
ют	на	свой	непростой	путь.	

Еще	хотелось	бы	сериал	снять,	
но	тема	уже	более	развлекательная.	 27
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Один	из	главных	идеологов	ново-
го	проекта —	наш	друг,	актер	Ан-
дрей	Батырев.	Недавно	мы	пред-
ставили	эту	идею	клубу	«IT —	Ин-
вест».	Первый	сезон	будет	состо-
ять	из	10	серий.	Мы	уже	посчитали,	
что	и на	пилотный	проект,	и на	эти	
10	серий	расходы	одинаковые,	по-
этому	решили	деньги	сразу	на	весь	
сезон	искать.	

—  Если погрузитесь в съемки, благо-
творительная деятельность сра-
зу «провиснет»? 
—	 Есть	реальная	работающая	коман-
да,	поэтому	я уверена	в своих	силах.	

Мне	еще	хватает	времени	и сил	
на	путешествия.	На	машине	вместе	
с дочерью	мы	очень	много	путеше-
ствовали	по	России.	Из	самых	ярких,	
запомнившихся	поездок	назову	пу-
тешествие	к Полярному	кругу.	Вме-
сте	с дочерью	и племянником	мы	
проехали	5 тысяч	километров	на	
машине	через	5 разных	стран:	Бела-
русь,	прибалтийские	страны	и Фин-

ляндия.	Эти	познавательные	поезд-
ки	пополняют	мой	энергетический	
и душевный	ресурс.	Я считаю,	что	
это	нужно	обязательно,	чтобы	быть	
в ресурсном	состоянии,	чтобы	мозг	
не	истощался.

	 Нужно	 придумывать	 новые	
проекты.	Чтобы	систематизиро-
вать	идеи	и потом	выкладывать	
их	на	бумагу,	необходимы	перио-
ды	 отдыха,	 поэтому	 я  выстраи-
ваю	четкие	рабочие	графики.	Дочь	
мне	тоже	помогает.	Она	достаточ-
но	уже	взрослый	человек,	состояв-
шийся	психолог-гипнолог.	К тому	
же	у нее	красный	диплом	по	про-
граммированию,	она	программист	
и дизайнер.	

	Правильно	планировать	свое	
время	 я  научилась	 на	 курсах	
тайм-менеджмента.	Обучение	тар-
гетингу,	SMM	позволяет	мне	под-
держивать	 свои	профессиональ-
ные	навыки.	Вот	сейчас	прохожу	
курс	 в	 «Академии	 контента»	 от	
«одноклассников».	

—  И это образование дает реаль-
ные знания?
—	 Конечно.	Недавно	я стала	фина-
листом	проекта	«Топ-блог»	от	пре-
зидентской	платформы	«Россия —	
страна	возможностей».	В  «одно-
классниках»	у меня	9 тысяч	под-
писчиков,	в соцсети	«ВКонтакте»	
2 тысячи.	Около	двух	лет	назад	за-
вела	свой	блог	в	«одноклассниках»:	
о жизни,	о путешествиях,	о события,	
в которых	принимаю	участие.	Во-
обще	социальные	сети	сейчас	это	
действенный	инструмент	во	всех	
смыслах.	Если	в них	правильно	се-
бя	спозиционировать,	показать	свой	
интерес	к подписчикам,	то	мож-
но	получать	хорошую	поддержку.	
И главное —	ни	в коем	случае	не	ре-
агировать	на	негатив!	

Всем	читателям	желаю	позитив-
ного	настроения	и личного	роста!	
Во	всем!	

Людмила, удачи Вам и новых, ин-
тересных проектов! 
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Быть мамой —  
 самая почетная  
  и сложная профессия 

В этой удивительной, дружной семье всегда царит доброжелательная, 
творческая атмосфера. У Сухоруковых 10 детей. Семья 
награждена орденом «Родительская слава». Душа семьи — 
Тамара — мудрый ангел-хранитель, берегиня и супермама. 

—  Тамара Гавриловна, а как Вы 
с Вашим мужем познакомились? 
И сколько лет уже вместе? 
—	 Мне	было	18,	студентка	на	втором	
курсе	университета,	а мой	будущий	
муж	к тому	времени	уже	был	без	пя-
ти минут	кандидат	наук.	Он	препо-
давал	в Военно-воздушной	инженер-
ной	академии	им.	Н.Е.	Жуковского,	
офицер.	Сейчас	уже	он	офицер	запа-
са,	профессор,	преподает	в двух	уни-
верситетах —	Московском	государ-
ственном	техническом	университете	
гражданской	авиации	и Российском	
экономическом	университете	им.	
Г.В.	Плеханова.	Он	заканчивал	адъ-
юнктуру	Академии	им.	Жуковского	
и параллельно	учился	на	факультете	
вычислительной	математики	и ки-
бернетики	МГУ,	он	доктор	техни-
ческих	наук.	Вместе	мы	уже	27	лет.

—  Вы были совсем молоденькой де-
вочкой, когда вышли замуж. Дети 
сразу появились? 
—	 Да.	Когда	родился	первый	ребе-
нок,	я на	третьем	курсе	училась,	на	
факультете	психологии	Российско-
го	государственного	гуманитарного	
университета.	

—  Что явилось главным фундамен-
том Вашей семьи? 
—	 Наша	семья	держится	на	вере —	
это	самое	главное.	Когда	я встрети-
ла	своего	мужа,	то	я поняла,	что	мы	
на	одном	языке	с ним	разговарива-
ем.	У нас	одна	с ним	общая	цель.	Мы	
были	из	одного	прихода,	что	тоже	
немаловажно.	

—  Вы  в  этом  приходе  и  позна  
комились?
—	 Да,	нас	познакомил	батюшка.	
Я чадо	отца	Димитрия	Смирнова,	
покойного.	А супруг	мой	был	ча-
дом	отца	Александра	Короленкова —	
настоятеля	храма	святителя	Нико-
лая	в Заяицком.	Так	как	храм	толь-
ко	восстанавливался,	это	были		90-е		
годы,	муж	мой	помогал	батюшке.

Он	старше	меня	на	восемь	с по-
ловиной	лет.	Для	меня	это	вообще	
важно	было,	потому	что	сверстники	
меня	не	интересовали.	Восточные	
женщины	ведь	раньше	немножко	
созревают.	Я же	с грузинским	вос-
питанием.	Меня	родители	воспиты-
вали	сразу	как	будущую	жену.	Я уже	
все	умела	делать,	была	ко	многому	
приспособлена.	От	Александра	я по-

чувствовала	надежность,	защиту.	
Православные	люди	живут	своим	
миром.	Свои	ценности,	свои	радо-
сти,	свои	праздники.	Это	же	целая	
культура	определенная,	к которой	
и дети	приобщаются	с рождения,	
и воспитываются	в этом.	Это	дей-
ствительно	мощная	духовная	скре-
па	для	семьи.

—  Вы были  еще молодыми,  ког-
да у вас родилось уже трое детей. 
А на какие средства можно бы-
ло жить?
—	 Родители	очень	помогали,	и до	сих	
пор	мамочка	моя	и папа	помогают.	
Вы,	конечно,	помните	наши	90-е	
и начало	2000-х,	как	все	было	тогда	
в стране	непросто.	И зарплаты	од-
но	время	вообще	не	платили	по	пол-
года,	но	как-то	выжили,	слава	Богу.	

—  А когда стали появляться дети, 
один за другим, между ними ведь 
небольшая разница, да? Вы с му-
жем друг другу не говорили, что 
надо бы остановиться?
—	 Я каждый	раз	это	говорю:	все,	
больше	никогда.	И…	«никогда	не	
говори	никогда».	

СОЮЗ
ЖЕНСКИХ

СИЛ
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—  Но муж тоже ведь огромные си-
лы затрачивает — на воспитание, 
на содержание семьи. Ответствен-
ность какая! Или основной стер-
жень семьи — это Вы? Как распре-
деляются обязанности?
—	 Нет,	вместе,	конечно.	Сейчас	уже	
детки	взрослыми	стали,	помогают.	
Например,	кроме	меня	обед	может	
и кто-то	другой	приготовить.	Вооб-
ще,	заметно	легче	стало	с третье-
го	ребенка.	С первым	было	тяжело,	
с двумя	еще	тяжелее,	появилось	ка-
кое-то	соперничество.	А с	появле-

нием	третьего	эти	проблемы	как-
то	отпустили.	Потом,	с пятью	деть-
ми,	стало	вновь	тяжело,	потому	что	
их	пять	и они	маленькие.	Старше-
му	было	еще	всего	8 лет,	а младшая	
только	родилась.	Все	дети	требова-
ли	внимания.	Покормишь	грудью	
младенца	и за	уроки	со	старшими	
садишься.	

Но	это	у всех	по-разному —	ког-
да	тяжелее,	когда	легче.	Это	и от	
ребеночка	зависит,	от	его	органи-
ки,	развития,	от	его	характера	и от	
многих	нюансов.	Когда	у меня	ро-

дилась	десятая	девочка	и я	нако-
нец-то	сказала	свое	решительное	
«все» —	это,	видимо,	получилось	как	
мое	самоуправство.	

Дочь	оказалась	настолько	непро-
стой,	что	по	сложности	нрава	пре-
восходит	всех	остальных,	вместе	
взятых.	Я поняла,	что	напоследок	
пришло	задание	как	следует	потру-
диться.	Она	не	то	что	сложная,	она	
гиперактивная,	много	впитывает	
от	других,	потому	что	самая	млад-
шая,	быстро	взрослеет.	И за	ней	уже	
тяжело	поспевать,	попадать	в этот	
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ритм.	Но	все	равно	родилось	столь-
ко	детей,	сколько	было	надо.	Кто-то	
решает,	что	ему	достаточно	одного.	
Но	бывает,	что	и с	этим	одним	ре-
бенком	намучиться	приходиться	
столько,	что	и ему	одному	уже	не	
радуешься.	Бывают	такие	жизнен-
ные	ситуации —	отчаянные,	болез-
ненные,	трагические.	А здесь	ты	
вроде	как	бы	берешь	на	себя,	дове-
ряешь	просто	Богу…	

—  Это огромная воспитательная 
работа — начиная от детского са-
да и заканчивая уже институтом.
—	 Как	правило,	заканчивая	сред-
нюю	школу,	они	у меня	становят-
ся	самостоятельными.	В школу	мы	
их	тоже	не	возим,	и на	кружки,	на	
секции	они	сами	ходят.	Они	рано	
взрос	леют	и становятся	самодоста-
точными	личностями.	

—  А тревогито сколько! У Вас в де-
сять крат... 
—	 Да,	нужно	быть	спокойной,	ве-
селой,	красивой,	несмотря	на	уста-
лость,	недосып...	Как	хочешь,	но	это	
твоя	работа.	И это	очень	важно	для	
тебя,	детей,	семьи...	

—  Тамара, а муж как поддержива-
ет лично Вас? Дикая усталость, 
очень много затрат духовных, ду-
шевных, энергетических. Вы в лю-
бом случае донор.
—	 Вы	знаете,	я об	этом	никогда	не	
думала,	если	честно.	Оно	как-то	са-
мо	собой	происходит.	У нас	рабочая	
обстановка.	Мы	так	настроены.	Ка-
кие-то	возникают	вопросы,	и мы	
их	вместе	решаем.	Он	вообще	не	
из	разговорчивых	у меня.	Бывают	
люди,	которые	говорят	много,	а он	
мало	говорит,	больше	делает.

—  Главное — сохранять оптимизм? 
—	 Ну,	 оптимизм —	 это	 вообще	
единственное,	что	поддержива-
ет	в этой	жизни.	Я вот	за	своего	
второго	сына,	Даниила,	радуюсь.	
Он	сейчас	на	фронте,	в зоне	СВО,	
и умудряется	снимать	там	жизне-
утверждающие	ролики	и присы-

лать	их	из	этих	нечеловечных	ус-
ловий.	Эти	«сюжеты»	он	выкла-
дывает	в интернет	и своим	под-
писчикам	объявляет,	мол,	я хочу	
вас	ободрить.	Он	ничего	ни	разу	
не	выложил	такого,	от	чего	бы	мы	
сильно	расстроились,	что	и спасает.	

—  Ваши дети получили очень хоро-
шее образование, у них очень инте-
ресные увлечения, они серьезно от-
носятся к выбору профессии. Кто
то музыкой занимается, ктото 
рисует. Как получилось, что на 
фронт трое собрались?
—	 Они	уже	на	фронте.	Первый,	Ти-
хон,	25	лет, —	офицер,	пошел	по	сто-
пам	папы,	закончил	Военно-косми-
ческую	академию	им.	Жуковского.	

Второй	сыночек,	Даниил,	ушел	до-
бровольцем,	он	учился	в Москов-
ском	финансово-юридическом	уни-
верситете	на	факультете	«Инфор-
мационные	системы	и технологии».	
Увлекался	квадрокоптерами,	хоро-
шо	в них	разбирался,	технического	
склада	ума,	как	папа.	

Очень	хотел	Данечка	быть	лет-
чиком,	мечта	у него	такая	была.	На	
третьем	курсе	он	мне	как-то	сказал,	
что	хочет	уйти	в эту	профессию,	но	
для	начала	пойдет	на	курсы	борт-
проводников,	чтобы	немного	по-
летать.	Потом	собирался	учиться	
в вузе	гражданской	авиации.	Так	
мы	с ним	и договорились,	чтобы	он	
вначале	в качестве	бортпроводни-
ка	себя	попробовал. 31
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А	толчком	к этой	мечте	стал	слу-
чай,	когда	в детстве	мы	с ним	поле-
тели	в Сочи,	получилось	так,	что	ма-
лышу	удалось	заглянуть	в кабину	лет-
чиков…	После	этого	он	точно	пропал.	
Ну,	а когда	началась	специальная	во-
енная	операция,	он	решил,	что	может	
пойти	волонтером.	Как	бортпровод-
ник	он	умеет	оказывать	медицин-
скую	помощь.	Даниил	уехал	в Ростов,	
а там	ему	уже	предложили	мобили-
зоваться.	Он	еще	всех	знанием	ква-
дрокоптеров	покорил.	Я думаю,	что	
эту	мысль	он	давно	держал	в голове,	
просто	не	хотел	меня	расстраивать.	

Конечно,	я переживала,	начиная	
со	старшего,	всей	семьей	молились	
каждый	день.	Даниил	видел	мои	сле-
зы,	поэтому	подготовил	меня	так.	Но	
они	все	и физически	у нас	развитые,	
спортсмены.	Данечка	—	мастер	спор-
та	по	боевому	самбо.	Папа	тоже	бо-
рец,	и дети	все	самбо	занимались	
и сейчас	занимаются	в	«Самбо-80».	
У них	замечательный	тренер	Иван	
Павлович	Овсяник,	можно	сказать	
второй	отец,	не	просто	обучал,	но	
и воспитывал	детей	в патриотиче-
ском	духе.	Несколько	его	выпускни-
ков	погибло	в Беслане	при	освобож-
дении	детей.	И мои	дети	каждый	год	
ездили	на	могилу	к тем	погибшим	
спецназовцам...	Это	было	понятно	
заранее,	что	Данечка	уйдет.

А	сейчас,	через	два	дня,	уходит	
Илья.	

—  А Илье сколько лет? 
—	 21.	Он	уже	на	последнем	курсе	
факультета	прикладной	матема-
тики.	Будем	как-то	решать	вопро-
сы,	может	быть,	пойдут	навстречу.	
Я поняла,	когда	он	стал	завершать	
здесь	свои	дела,	что	Илья	тоже	ту-
да	собирается.	Там	нужно	помогать	
с квадрокоптерами.	

—  А отговаривать бесполезно?
—	 Нет-нет,	 а  потом	 там	 нужна	
помощь.	

—  А как Вы решили канал «Добро-
вольцы» создать? Когда ушел на 
фронт первый?

—	 Нет,	у меня	есть	знакомая,	заме-
чательная	художница.	Я все	время	
любовалась	ее	каналом,	как	музе-
ем.	И это	она	меня	на	эту	мысль	на-
толкнула.	А так	как	Данечка	попут-
но	исполняет	функции	военкора —	
в одной	руке	гранатомет,	в другой	
видеокамера —	он	снимает	всяко-
го	рода	события,	что-то	командир	
разрешает	выкладывать	в интернет	
для	всех	людей,	чтобы	знали,	что	
там	происходит...	А я	стала	соби-
рать	гуманитарную	помощь.	

—  То есть Вы начали собирать для 
наших бойцов гуманитарную по-
мощь и посылки для передачи на 
линию фронта?
—	 Да,	уже	полгода.	Слава	богу,	люди	
активно	откликаются.	Сегодня	уже	
появилась	возможность	самим	до-
ставлять	грузы.	

Как-то	диверсионная	 группа	
подожгла	их	расположение.	А они	
собачку	приютили.	Она	и	спасла	
жизнь	напарнику	Данила,	Вадиму.	
Обстрел	начался,	а она	бросилась	на	
него	и в	окоп	столкнула,	все	оскол-
ки	собаке	достались,	погибла	она.	
Вот	и Даня	у меня	собачник,	под-
бирает	кругом	животных.	А вторая	
собака	к ним	в машину	сама	пры-
гнула	и везде	стала	с ними	ездить...	
Видимо,	это	была	служебная	соба-
ка.	Она	ребятам	жизнь	спасла.	Ког-
да	начался	пожар,	пес	почувствовал	

запах	гари	и разбудил	их	всех.	Ребя-
та	по	веревкам	с четвертого	этажа	
спаслись.	Все,	что	было	у них	там,	
все	сгорело.	Ни	рюкзаков,	ничего	
не	сохранилось,	они	остались	в том,	
в чем	были.	Вот	канал	очень	выру-
чил,	мы	быстро	средства	собрали	
и ребят	одели,	обули.	Бывают	экс-
тренные	ситуации	или	просто	очень	
тяжелый	бой,	когда	ребята	возвра-
щаются	вообще	без	формы,	совсем.	
И пока	там	эта	помощь	подоспеет,	
мы	стараемся	помочь.	Есть	нужда	
в чем-то —	мы	собираем	средства.	
Люди	откликаются.	Сейчас	у меня	
670	подписчиков.	Каждый	день	ка-
кая-то	информация	появляется.	На	
канале	можно	узнать	имена	ранен-
ных.	Мы	как-то	объединяемся,	це-
лая	большая	семья	получается,	все	
ждем	новостей.

У Данечки	есть	орден	Рамзана	
Кадырова	«За	отвагу» —	сын	спас	
нескольких	чеченцев.	А недавно	ор-
деном	«Службы	и храбрости»	2	сте-
пени	в Луганской	Народной	Респуб-
лике	Леонид	Пасечник	его	награ-
ждал.	Вот	фотографии	уже	есть.	Мы	
с ребятами	имеем	постоянную	связь.	
В память	о погибших	сын	снимает	
ролики.	Люди	смотрят	их	и прони-
каются	сочувствием,	уже	как	к род-
ным.	Он	мне	рассказал	о таком	за-
мечательном	Иваныче,	который	за	
день	до	своей	гибели	научил	Даню	
крепить	к квадрокоптерам	спуско-
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вые	гранаты.	Вечером	этот	урок	он	
снял	на	видео,	а на	утро	«учитель»	
Иваныч	погиб,	вытащил	троих	маль-
чиков	из	огня,	а сам	там	остался.	

—  А чем сейчас Ваша семья живет? 
—	 Мы,	конечно,	тоже	«воюем».	У нас	
военное	положение,	как	можем,	дер-
жимся,	друг	за	друга	молимся.	

—  Ваши детишкольники, как я по-
нимаю, тоже все очень успешные?
—	 Нет,	все	по-разному,	кто-то	бо-
лее	успешен,	кто-то	менее.	Вы	зна-
ете,	я мало	на	это	обращаю	внима-
ние.	Мне	главное,	чтобы	они	вырос-
ли	добрыми,	порядочными,	ответ-
ственными	людьми.	Я перед	ними	
не	ставлю	никаких	конкретных	за-
дач.	Я очень	хочу,	чтобы	они	выбра-
ли	по	сердцу	себе	профессию,	ко-
торая	будет	доставлять	им	радость,	
чтобы	они	делились	этой	радостью	
с окружающими.

Старшая	моя,	Мария,	уже	давно	
определилась.	Она	педагог-дефек-
толог,	сама	выбрала	эту	профессию	

и вовлечена	в нее	с головой,	вме-
сте	со	своим	супругом.	Они	рабо-
тают	в паре	со	сложными	детками	
и довольно	успешно.	Есть	у меня	
дочери-художницы.	Ксения	учится	
в университете	на	факультете	ди-
зайна	и медиа-арта,	а	Ульяна	в кол-
ледже	при	РГУ	им.	А.Н.	Косыгина.	
Она	еще	не	определилась	с выбо-
ром	профессии,	но	ближе	ей	специ-
альность	декоратора.	Я	сама	хотела	
бы	стать	декоратором,	мне	это	нра-
вится.	Конечно,	детям	мои	увлече-
ния	тоже	передались,	впитывают.	
Мне	очень	близко	искусство —	те-
атр,	кино,	выставки,	музеи.	Вот	еще	
одна	дочь	у меня	искусствовед.	Как	
узнаю	о каком-то	интересном	музее,	
обязательно	веду	туда	детей.	

—  Я считаю, что Вы реализова-
лись больше, чем многие другие 
женщины, — у Вас такая ответ-
ственная работа, такая потря-
сающая семья!
—	 Это	сложный	вопрос.	Каждый	че-
ловек	на	своем	месте.	Кому-то	уда-

лось	создать	семью,	а кому-то	уда-
лось	создать	крупную	компанию,	
например.	Но	в семье	за	вложен-
ный	труд	получаешь	наивысшую	
плату —	любовь!

Я	надеюсь,	что	в нашей	стране	
пересмотрят	отношение	к много-
детным	матерям,	семьям.	Потому	
что	основа	государства —	это	семья.	
Чтобы	семья	была	здоровая,	ори-
ентированная	на	воспитание	па-
триотов,	ее	нужно	поддерживать.	
Пенсио	неры	сами	себя	кормить	не	
будут.	Поэтому	о молодом	поколе-
нии	надо	заботиться.	И жить	им	
нужно	где-то,	и есть	им	нужно	хо-
рошо.	Многое	есть,	что	хотелось	бы	
изменить	в законодательстве.	

Р.S.
Недавно	в храме	Христа	Спасителя	
Тамаре	Сухоруковой	вручили	обще-
ственную	награду	Союза	Женских	
Сил —	медаль	«Мать-героиня»	I сте-
пени.	Надеемся,	что	вскоре	ей	при-
своят	звание	«Мать-героиня»	на	фе-
деральном	уровне.	 33
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Жизнь без прикрас... 
 Она прекрасна!

Восемь ребятишек воспитывают Наталья Трусова вместе со своим 
мужем, отцом Леонидом, священником Московского Троицкого 
подворья Троице-Сергиевой Лавры. Все члены этой семьи наделены 
творческими талантами, а каждый день многодетной мамы наполнен 
бесчисленными событиями. Недавно в Зале Церковных Соборов 
храма Христа Спасителя Наталье Трусовой вручили общественную 
награду Союза Женских Сил — медаль «Мать-героиня» I степени. 
О том, как это — быть многодетной мамой, — наш разговор.
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—  Наталья Дмитриевна, а к Вам 
обращаются «матушка»?
—	 Для	меня	«матушка» —	это	мона-
хиня.	Но	когда	ко	мне	так	обраща-
ются,	я не	поправляю	людей.	Значит,	
они	так	видят.	Хотя	мне	нравится	
больше	«попадья» или	«сударыня»,	
русские,	красивые	слова...	Я	сама	
себя	иногда	так	называю.

—  Кто Вы по образованию и как 
с супругом встретились?
—	 Я	окончила	Свято-Тихоновский	
гуманитарный	университет,	по	об-
разованию —	филолог.	А с	супругом	
мы	познакомились	еще	в детстве,	
в паломнической	поездке	на	Ва-
лаам.	Один	раз	съездили	с родите-
лями,	в другой	раз,	ему	было	7 лет,	
а мне	6,	подружились.	Потом	уже	
выяснилось,	что	мы	живем	в од-
ном	районе	Москвы,	ходили	вме-
сте	в один	храм.	Мой	друг	стал	для	
меня	тем	человеком,	кому	я смог-
ла	доверять	все.	Постепенно	из	луч-
шего	друга	он	превратился	в люби-
мого	мужа,	когда	мне	исполнилось	
19,	а ему	20.

—  Какая светлая, романтическая 
история! Замуж выходили уже за 
священника или Ваш суженый еще 
тогда в семинарии учился?
—	 Учился,	потом	прослужил	дьяко-
ном	6 лет	и стал	священником	на	
подворье	Троице-Сергиевой	Лавры.	
Не	один	он	там —	на	монастырском	
подворье есть	и служащие	монахи,	
и белое	священство.	Мы	ходим	со	
всеми	детьми	на	папины	службы.	
Важно,	чтобы	дети приобщались	
к духовному	воспитанию.

—  Общая вера, наверное, помога-
ет? Иначе было бы сложнее?
—	 Конечно,	помогает.

—  Труд священника нелегкий, на-
верное, много времени занимает? 
Хватает ли Вашему мужу време-
ни на детей?
—	 У	моего	мужа	так	выстроены	при-
оритеты,	что	ему	времени	хватает	
на	все	важное.	Он	очень	хороший	

отец.	Он	четыре	для	служит,	а три	
дня	проводит	дома.	И даже	в дни	
служения	по	вечерам	занимается	
с детьми.

Он	глава	семьи,	поэтому	поряд-
ки,	которые	в семье	заведены,	мы	
стараемся	исполнять.	Все	они	на-
правлены	на	наши	благополучие	
и безопасность.

—  Первые дети родились, когда Вы 
еще не успели начать работать?
—	 Да.	Вот	помню,	как	в институ-
те	 с  приятельницей	 обменива-
лись	записочками,	жаловались	на	
усталость	от	лекций,	мечтали	обе	
о замужестве,	а я	еще	и о	детиш-
ках.	Лет	пять	назад	созвонились	
с ней,	и выяснилось —	до	сих	пор	
она	в работе,	по-прежнему	не	за-
мужем,	а у	меня-то	уже	8 детей.	
Вот	она	удивилась,	думала	тогда,	
что	я шутила.

—  Мама — это, прежде всего, пси-
холог. Нужно выстраивать отно-
шения внутри маленького семей-
ного, но предприятия…
—	 Трудности	бывают	в том,	что	нужно	
понять	совершенно	разных	людей —	
своих	детей.	Ведь	они —	каждый	своя	
вселенная	и мыслят	они по-своему.	
Очень	важно	понять	их, разговари-
вать	с детьми	так,	чтобы	они	дове-
ряли	и маме,	и отцу,	выбирать	стиль	
поведения,	позволяющий	решать	на-
зревшие	проблемы.	Вот,	к примеру,	
наши	Ваня	и Вера,	погодки,	разница	
между	ними	1 год	и 4	месяца,	учатся	
в 5-м	и 6-м	классах.	Почему-то	меж-
ду	ними	«искры	летят»	постоянно.	
Ваня	подтрунивает	над	Верой,	а она	
переживает.	Им	скучно	друг	без	дру-
га,	а вместе	быть	пока	не	получается.	
Поэтому	с каждым	нужно	говорить	
на	своем	языке	и учить	взаимопони-
манию	и доброжелательности. 35
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—  Как Вы все это переносите? Ведь 
каждая беременность — великий 
труд.
—	 Мне	Бог	дает	много	сил,	даже	не	
знаю	почему.	Может	быть,	только	
последние	беременности	я стала	
замечать	некоторые	проблемы	со	
здоровьем.	А первые	четыре	очень	
легко	переносила, бегала	с детьми	
всегда	воодушевленная,	счастли-
вая,	довольная	тем,	что	все	у всех	
хорошо.

—  Когда все же тяжелее — с од-
ним ребенком, с четырьмя или 
с восемью?
—	 Трудный	вопрос,	периодами	бы-
вает	то	легче,	то	тяжелее.	Помню,	
когда	первый	ребенок	родился,	мне	
казалось,	что	все	тяжело.	Еще	до	
свадьбы	мы	многое	для	себя	успе-
вали	делать,	а когда	ребенок	по-
явился,	весь	свет	сошелся	на	нем	
одном.	А сейчас	я вообще	не	пред-
ставляю,	как	это	—	один	ребенок?	
Даже	когда	со	мною	остаются	толь-
ко	четверо,	мне	уже	кажется,	что не	
хватает	движения,	звуков, созда-
ется	впечатление,	что	живешь	без	
забот	вообще.

—  У Вас остается время на себя, 
на общение с подругами? 
—	 В	основном	я погружена	в семью	
и боюсь	ее	бросить	даже	на	несколь-
ко	минут,	чтобы	не	разрушился	за-
веденный	порядок.	Даже	позвонить	
по	телефону	бывает	некогда.

—  А дети, наверное, все хорошо 
учатся, занимаются в кружках?
—	 Дети перфекционисты —	все	стре-
мятся	быть	отличниками,	а для	меня	
это	не	главное.	Вот	Ваня	пережива-
ет	за	четверки	по	китайскому	язы-
ку,	язык	ему	очень	нравится.	Я и за	
четверки	его	хвалю,	только	сын	не	
согласен.

Наверное,	это	от	меня	передает-
ся.	Я к	себе	тоже	отношусь	требова-
тельно —	и уборка,	и еда,	и провер-
ка	уроков —	все	должно	быть	сдела-
но	на	пятерку.	Но	не	все,	конечно,	
получается.

—  Какие таланты есть у Ваших 
детей?
—	 Все	они	музыканты.	Оркестр	по-
ка	мы	не	собираем,	но	если	попро-
бовать,	то,	наверное,	сможем.	Я са-
ма	закончила	музыкальную	школу.	
У мужа	все	данные	есть,	прекрасно	
поет,	слух	отличный,	хотя	он	и не	
учился	музыке.	Когда	старшие	дети	
начали	заниматься	музыкой,	млад-
шие	последовали	их	примеру.

Как-то	я прислала	учительни-
це	по	музыке	видео,	где	1,5-годо-
валая	Сонечка	сидит	за	пианино.	
Оказалось,	что	малышка	и сидит,	
и руки	держит	на	пианино	правиль-
но,	а ведь	ее	никто	не	сажал	за	ин-
струмент	специально.	Родив	уже	
шестого	ребенка,	я подумала,	что	
больше	никого	музыке	учить	не	бу-
ду —	очень	устала	от	этих	занятий.	
Но	муж	объяснил,	что	нельзя	отка-
зывать	ребенку,	если	он	талантлив.	
Правда,	получилось,	что	с одним	
ребенком	я не	занималась,	а он	сам	
поступил	в музыкальную	школу!	Ес-
ли	дано —	ничто	не	помешает.	Дети	
и рисовать	любят.	Уроки	рисования	
дают	результаты.

—  Наверное, музыкальное образо-
вание востребовано на службах?
—	 Старшие	дети	иногда	поют.	Но	ес-
ли	искать	клирос	для	них,	где	можно	
всем	спеть,	идти	в другой	храм	при-
дется,	а это	сложно.	Мы	часто	про-
сто	идем	в храм,	чтобы быть	вме-
сте,	рядом,	одной	семьей.	Бывает,	
устраиваем	домашние	концерты,	
для	наших	бабушек	и дедушек	или	
кого-то	еще	приглашаем.	Родители	
мужа	живут	с нами	в одном	районе,	
а мои	родители —	в другом. Кстати,	
сейчас	две	старшие	девочки	живут	
с бабушкой	и дедушкой.	Вот	такая	
помощь	от	них.

—  Как удается прокормить такую 
большую семью?  
—	 Государство	очень	хорошую	про-
грамму	разработало —	семейный	
детский	сад.	С 2011	года	я офици-
ально	значилась	воспитателем	и по-
лучала	хорошую	заработную	плату.	

Но	для	меня	программа	закончи-
лась	сама	собою,	когда	самый	стар-
ший	из	наших	младших	детей	по-
шел	в школу.	Чтобы	воспитателем	
работать,	нужно	иметь	троих	де-
тей	дошкольного	возраста.	Теперь	
мне	пришлось	курсы	повышения	
квалификации	проходить,	чтобы	
устроиться	уже	в государственный	
детский	сад	воспитателем.	Правда,	
пока	меня	могут	взять	только	на	
ставку	с 8-часовым	рабочим	днем,	
но	при	существующей	домашней	
загрузке	я не	смогу	выйти	на	та-
кую	работу.

—  Может быть, стоило бы взять 
в группу своего «детского сада» еще 
и чужого ребенка?
—	 Мне	не	разрешат,	потому	что	по	
нормам	СанПиНа	требуется	опреде-
ленное	количество	метров	в игро-
вом	пространстве,	в спальне,	в сто-
ловой.	Нужны	отдельные	кроват-
ки,	холодильники,	крашеные	стены	
и крючки...	Еще	одно	правило	су-
ществует,	для	нас	неисполнимое —	
в семейном	детском	саду	старшие	
дети	и муж	до	19	часов	не	имеют	
права	находиться,	то	есть	не	мо-
гут	вернуться	до	19	часов	домой.	
Эти ограничения	перечеркивают	
все	наши	желания	и готовности.	Ког-
да	ты	хочешь	взять	чужого	ребен-
ка	в свою	группу,	возникает	еще	
и очень	много	иных	претензий	со	
стороны	его	родителей.

—  Хватает ли помощи государ-
ства, чтобы семья чувствовала 
себя благополучно?
—	 На	питание	в месяц	тратится	ты-
сяч	70.	Не	хватает	на	все	дополни-
тельные	 кружки.	 Дети	 хотят	 за-
ниматься	и спортом,	и дизайном,	
и живописью,	и танцами.	Не	может	
хватить	на	это	все.	По	закону,	если	
на	жизнь	и одежду	хватает,	значит	
считается,	что	помощи	оказывает-
ся	достаточно.	Большая	часть	трат	
приходится	на	семейные	праздни-
ки.	Детям	хочется	пригласить	дру-
зей,	покататься	на	аттракционах,	
угоститься	чем-то	вкусненьким. 37
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—  Все пособия от государства по-
лучаете, в полном объеме?
—	 Мы	считаемся	малообеспечен-
ной	семьей.	По	новым	правилам	
можно	было	подать	заявление	на	
увеличение	пособий,	и мы	подали,	
нам	одобрили.	Можно	сказать,	что	
это	существенная	поддержка.	Для	
жизни	этого	более-менее	хватает.	
Раньше	наша	семья	получала	посо-
бие	гораздо	меньшее.	Хорошо,	что	
подсказали	о возможности	подать	
заявление.	У нас	ведь	«заявитель-
ная	система».	Не	заявишь	—	и не	
дадут	ничего.	После	рождения	Со-
фьи,	как	оказалось,	я не	подала	все	
необходимые	документы	на	льготы.	
Выяснилось	это,	когда	мы	собира-
ли	другой	пакет	документов,	чтобы	
встать	в очередь	на	квартиру.	Целый	
год	на	Софью	я не	получала	посо-
бие	просто	из-за	того,	что	куда-то	
не	донесла	документы.	Да,	в МФЦ	
видели,	что	у меня	восемь	детей,	
но	из	социальной	защиты	никто	не	
позвонил,	не	предложил	дополни-
тельное	пособие	оформить.	Когда	
мне	приходит	сумма	положенных	
пособий,	я же	не	разбираюсь,	за	ко-
го,	для	чего.	Я только	думаю —	ку-
да	бы	эти	деньги	более	правильно	
направить.

—  Ну, а что с жильем?
—	 Живем	в четырехкомнатной	квар-
тире.	Это	нам	не	государство	предо-
ставило,	а родители	помогли.	Когда	
было	семеро	детей,	нам	не	хватило	
каких-то	0,3	метра,	чтобы	получить	
квартиру.	С рождением	Софьи	нам	
уже	стало	по-настоящему	не	хва-
тать	места,	то	есть	получилось	ме-
нее	10 метров	на	человека.	Тогда	
мы	вступили	в эту	программу.	Но	
там	есть	тонкости —	либо	стоять	
в очереди	долго,	лет	20,	чтобы	по-
лучить	необходимые	квартирные	
метры	на	всех-всех,	либо	согласить-
ся	на	компенсацию.	Мы	выбрали	
компенсацию,	на	которую	купили	
большую	однокомнатную	кварти-
ру	в строящемся	доме.	Надеемся,	
что	в 2023 году	кому-то	из	дочерей,	
кто	замуж	выйдет,	она	достанется.

—  На Ваш взгляд, государство до-
статочно уделяет внимания мно-
годетным семьям?
—	 Вот	есть	у нас	материнский	ка-
питал.	Он	один,	и я	считаю,	что	
этого	мало.	Даже	и 500	тысяч —	на	
второго	ребенка,	примерно,	сум-
ма	индексируется	каждый	год.	Но	
у меня	уже	восемь	детей.	Мало	этих	
500	тысяч.	Почему	бы	не	давать	ма-
теринский	капитал	хотя	бы	через	
одного?	Почему	на	покупку	авто-
мобиля	нельзя	использовать	ма-
теринский	капитал?	Мы	не	можем	
купить	машину	из-за	этих	правил.	
Думаю,	если	бы	многодетным	се-
мьям	разрешили	покупать	авто-
мобили,	они	были	бы	счастливы.	
На	проживание	хватает,	но	не	по-
лучается	копить	ни	на	отдых,	ни	
на	машину.	Нашей	машине	«Пе-
жо»	10	лет,	она	уже	разваливается.	
Я с	ужасом	ожидаю	того	момента,	
когда	она	развалится	совсем.	Все	
эти	расстояния	до	кружков	и школ	
нужно	преодолевать	каждый	день	
быстро.	Без	машины	мы	не	успеем.

—  А в театр, музей сходить с деть-
ми получается?
—	 Это	у мужа	лучше	получается.	Мне	
кажется,	со	мною	ходить	скучно.	
Ведь	нужно	что-то	интересненькое	
рассказывать.	А я	только	могу	вос-
хищаться.	Но	в театр	раз	в полгода	
обязательно	ходим.

—  Опишите кратко свой день.
—	 Встаю	 в	 семь,	 хотя	 надо	 бы	
в шесть.	Завтрак	готовлю,	везу	детей	
в садик	и в	школу.	В 13:05	заканчи-
вает	учебу	Серафим,	в 13:15 —	Надя.	
Серафима	забрали,	Надю	встреча-
ем	и в	музыкальную	школу	отвозим.	
В 14:20	Веру	и Ваню	уже	встреча-
ем,	потом	едем	либо	в музыкаль-
ную	школу	сразу,	либо	успеваем	
на	обед.	Потом	еще	кого-то	нужно	
встретить	и покормить.	И так	до	ве-
чера,	до	18:30–19	часов,	но	бывает,	
что	и позже.	В четверг	у Вани	игра	
на	флейте	заканчивается	в полови-
не	девятого.	Когда	муж	может,	то	он,	
конечно,	помогает.

—  Ежедневными вечерами, навер-
ное, собираетесь за одним столом?
—	 Редко	на	самом	деле.	Младшие	со	
мною	чаще	за	столом	шушукаются,	
а с	папой	старшие	любят	погово-
рить	о чем-то	своем.	После	заня-
тий	все	такие	усталые	бывают.	Еще	
с папой	мы	по	вечерам	занимаемся	
планированием —	кого	и куда	отвез-
ти,	какой	ремонт	необходим	для	об-
уви	или	одежды,	другие	вопросы...

—  А усталость при таком темпе 
жизни часто накрывает?
—	 Случается,	муж,	замечая	такое,	
разрешает	кого-то	из	детей	просто	
не	вести	в школу.	Редко,	раз	в пол-
года,	но	я так	поступаю.	Я понимаю,	
что	в этот	момент	я просто	сорвусь	
на	всех.	И тогда	я говорю	детям,	что	
у меня	выходной.

—  Если случается депрессия, как 
выходите из нее?
—	 Начинаю	пить	витамины,	ощу-
щаю,	что	не	хватает	не	только	ка-
ких-то	чувств,	но	и элементарно	
«железа»,	например.	Когда	плохо	
все	и желаний	никаких	не	остается,	
пытаюсь	сама	с собою	разобрать-
ся,	даю	себе	паузу.	Иногда	получа-
ется	побыть	одной,	никуда	не	бе-
жать,	подумать,	люблю	погулять,	
помолиться,	иногда	вместе	с му-
жем.	Пойти	в храм	одной —	тоже	
восстановление.	Вместе	с детьми	
не	успеваю	даже	к Богу	обратить-
ся	как	следует.	С ними	всегда	нуж-
но	быть	на	чеку,	вовремя	каран-
даш	или	листок	бумаги	подсунуть,	
чтобы	они,	например,	не	разрисо-
вали	стены.

—  У отца семейства тоже, навер-
ное, иногда силы заканчиваются? 
Конфликты бывают?
—	 Конфликты	у всех	бывают,	в лю-
бой	семье.	Важно	понять	друг	друга.	
Очень	много	конфликтов	возникает	
из-за	недоговоренностей —	«я	тебя	
не	так	понял,	я тебя	не	так	поняла».	
Из-за	таких	недопониманий	наби-
раются	целые	горы	проблем.	Но	лю-
бовь	все	снимает!38
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—  Хотя бы летом отдыхать всем 
вместе получается?
—	 Не	всегда.	Раз	в три	года	государ-
ство	такую	возможность	предостав-
ляет,	мы	очень	любим	Крым.	Роди-
тели	на	дачу	забирают	кого-то	из	де-
тей	на	несколько	дней.	Конечно,	для	
нас	важно	отдыхать	вместе. 

—  Если пофантазировать, то че-
го хотелось бы для себя?
—	 Я	очень	люблю	историю,	по	Мо-
скве	бы	походить,	послушать	экскур-
соводов.	Мечтаю	заняться	живопи-
сью.	Я бы	уделяла	таким	урокам	вре-
мя,	если	бы	оно	было.	Читать	люблю.

— Может быть, аудиокниги? Вста-
вил в уши наушники — и работай, 
занимайся своим делом.
—	 Не	могу	такое	себе	позволить.	Мне	
все	время	нужно	слушать	детей,	не	
могу	перестроиться.	Переходя	из	
одной	комнаты	в другую,	я слушаю,	

как	Надя	занимается	музыкой,	не	
плачет	ли	Софья,	как	общаются	де-
ти.	Никак	не	могу	разрешить	себе	
включить	музыку	или	аудиокнигу,	
чтобы	не	пропустить	чего-нибудь.	
Боюсь,	что	без	моего	контроля	что-
то	пойдет	не	так.

—  А бывали случаи, когда дети 
оставались без Вашего контроля?
—	 Мне	кажется,	что	они	все	время	
под	моим	контролем.	Даже	когда	
мы	не	все	вместе,	я еду,	допустим,	
на	машине	с одними	детьми,	а дру-
гие	дома	меня	ждут,	мы	все	равно	на	
связи,	разговариваем	по	телефону.	
Например,	я объясняю,	как	за	ма-
лышкой	Софьей	без	меня	ухаживать.

—  16 лет старшей дочери, а млад-
шему сыну 2 года. Старшая может 
уже с младшим посидеть?
—	 Это	какая-то	иллюзия	посторон-
них	людей,	что	старшие	могут	си-

деть	с младшими	детьми.	С млад-
шими	сидят	младшие,	которые	чуть	
постарше.	У старших	уже	своя	жизнь.	
В школах	очень	загружают	детей.	
Вот	Люба	захотела	идти	в меди-
цинский	класс,	а для	этого	важны	
еще	и дополнительные	занятия	по	
биологии,	химии,	дополнительные	
практикумы.	Она	постоянно	занята.	
Когда	ей	сидеть	с младшими?	Дома	
чаще	бывают	семи-,	восьмилетние,	
они	с малышами	занимаются. 

—  Вы удостоены как многодетная 
мать «Патриаршего Знака Мате-
ринства» и грамоты Святейшего 
Патриарха Московского и всея Ру-
си «в благословение за чадолюбие 
и жертвенное материнское слу-
жение». Как и где это произошло?
—	 Моему	мужу	уведомление	в храм	
принесли,	что	его	жену	награждают.	
Нужно	было	ехать	в Троице-Серги-
еву	Лавру.	Но	я не	смогла	вырваться	
на	целых	полдня,	поскольку	в вос-
кресенье	у мужа	служба	проходи-
ла.	Когда	уже	всех	наградили,	моя	
награда	доехала	до	нашего	храма,	
и вручение	состоялось	в нем.

—  Скажите, нужно ли, поВаше-
му, развитие и самообразование 
какое то для самих мам? Вот вы-
растут дети и что дальше…?
—	 Нельзя	застревать	в своем	мате-
ринстве.	Нельзя	быть	только	мате-
рью	всю	жизнь,	до	50	лет	продол-
жать	рожать	детей,	даже	если	это	
хорошо	получается.	Надо	быть	еще	
и интересной	детям.	Я чувствую,	что	
я хороший	воспитатель,	но	в прио-
ритете	у меня	занятия	с младшими.	
Потому	что	мне	трудно	говорить	со	
взрослым	ребенком,	я отстала	от	
них	во	многих	знаниях.

—  А в какой профессии Вы хотели 
бы попробовать себя еще?
—	 Мне	очень	нравится	флористи-
ка,	хотела	бы	собирать	букеты,	еще	
очень	люблю	русский	язык.	Когда-то	
даже	экзаменационные	сочинения	
писала	без	черновика...	Сейчас	ду-
маю	об	этом....	 39
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Как привести себя 
в ресурсное состояние
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Мы живем в непростое время, когда постоянно приходится 
преодолевать разного рода трудности. Как же найти точку 
опоры и стабилизировать свое психологическое состояние? 
Об этом мы говорили на очередной встрече в Гостиной 
Союза Женских Сил с директором Института психогенетики 
и эффективного поведения, профессором РАНХиГС при 
Президенте Российской Федерации, профессором Людмилой 
Михайловной Мосиной. И вот, что она нам рассказала...

Прошедший	год	был	сложным.	
Каким	будет	наступивший —	
никто	не	знает.	Но	это	не	по-

вод	откладывать	жизнь.	Да,	обостри-
лось	понимание	хрупкости	жизни,	
поубавилось	уверенности	в будущем,	
на	которое	можно	было	бы	отложить	
реализацию	задуманного…	Имен-
но	поэтому	делаем	сегодня	то,	что	
можем, —	ищем	возможность	раз-
виваться	и помогать	в этом	другим.

Подобного	опыта	у нас	еще	не	
было.	Поэтому	мы	с вами	«прохо-
дим»	новые	ситуации. Когда	мы	
жили	в пору	объявленной	ковид-
ной	эпидемии,	целых	два	года,	то-
же	казалось,	что	с такими	трудно-
стями	справиться	дано	не	каждому.	
То,	что	происходит	сейчас, —	еще	
более	неопределенная	ситуация.	Но	
жизнь	откладывать	на	потом	мы	не	
будем,	потому	что	мы	ее	не	репети-
руем,	а проживаем.

Человек — бог той 
реальности, в которой 
он живет
Действительно,	общение	придает	
нам	сейчас	силы.	В сутки	мы	ду-
маем	в среднем	65	тысяч	мыслей.	
5/6	из	этих	65	тысяч	мы	не	осозна-
ем,	находятся	они	вне	зоны	нашей	
осознанности.	Одна	из	задач —	по-
вышение	своей	осознанности	и по-
нимание	того,	что	мы	проживаем	
свое	мышление.	Единственное,	на	
что	мы	можем влиять, —	раньше,	се-
годня,	позже —	это	на	свои	мысли.

Недовольный	человек	в 8–10	раз	
активнее	довольного,	и это	важно	
для	выживания.	Когда	все	хорошо,	
мы	воспринимаем	это	как	должное.	

Все,	что	происходит	вокруг,	на	нас	
влияет.	Мы	больше	обсуждаем	то,	
что	нам	не	нравится.	Как	только	мы	
с вами	это	осознаем,	то	научимся	
говорить	в какой-то	момент	«стоп»,	
то	есть	«переключать	программу».

Быть на «диете хороших 
новостей» выгодно для 
здоровья
Ваша	задача —	выбрать	источники	
«хороших	новостей»	и тех	людей,	чь-
ей	информации	вы	будете	доверять.	
Слушать	всех	и все	подряд —	это	то	
же,	что	и забрасывать	в себя	всю	еду,	
которую	мы	видим.	Информацион-
ный	жир	также	очень	опасен.	Ин-
формация	влияет	на	состояние	все-
го	нашего	тела,	а тело —	не	только	
подставка	для	головы. Быть	на	«ди-
ете	хороших	новостей» совершенно	
не	означает,	что	вы	не	воспринимае-
те	того,	что	происходит	вокруг.	Мы	
просто	можем	выбирать,	о чем	ду-
мать,	а что	стараться	пропустить.	То	
же	самое	происходит	с восприяти-
ем	людей,	которые	нам	неприятны.	
Мы	их	«отпускаем»,	но	выделяем	из	
общения	с ними	то,	что	нам	важно.

Мысли можно разделить 
на сильные и слабые
Слабые, например:	«в	моем	воз-
расте	это	уже	поздно	начинать»,	
«как	можно	сейчас	о чем-то	меч-
тать,	когда	не	известно,	что	будет	
завтра»…

Сильные мысли —	это	когда	вы	
осознаете,	что	вам	по	силам,	что	вы	
можете	сделать	даже	в сложившей-
ся	непростой	ситуации.	На	сильные	
мысли	мы	опираемся	и действуем.	

Слабые	мысли	принимаем	и осо-
знаем,	что	они	уйдут.	Мысли	меня-
ются	как	погода.	Не	очень	хорошо	
гнать	мысли,	гораздо	правильнее	
позволить	им	просто	уйти.	То,	что	
мы	сегодня	тревожимся, —	нормаль-
но!	Не	очень	нормально,	если	мы	
в этих	тревогах	«застреваем».	Чем	
можно	себя	поддержать?

Напишите	список из	тех	заня-
тий,	которые	действительно	мо-
гут	вас	радовать	в любой	ситуации,	
и старайтесь	заниматься	ими	регу-
лярно.	Много	хороших	эмоций	до-
бавляет	музыка.	Классическая	му-
зыка	неоднократно	доказала	свой	
лечебный	эффект.	На	мозг	карди-
нально	влияет	состояние	влюблен-
ности,	например,	совершенно	про-
падает	страх.

Есть время грустить 
и горевать, а есть время 
для радости от жизни
Чем	может	нам	помочь	список	из	
наших	позитивных	занятий?

В	течение	дня	мы	с  вами	пе-
ремещаемся	на	«лифте настрое
ний»	то	вверх,	то	вниз.	Есть	еще	
средний	этаж,	который	называет-
ся	«любопытство».	С верхнего	эта-
жа	очень	многое	видно,	жизнь	ка-
жется	прекрасной.	Но	бывают	ситуа-
ции,	когда	мы	оказываемся	в	«под-
вале».	И главное,	что	мы	это	часто	
не	осознаем.	Это,	по	сути,	относится	
к теме	профессионального	выгора-
ния.	В это	время	не	работают	сове-
ты	друзей.	Порой	наступает	время	
для	слез и	оно	должно	быть.

И	смех,	и слезы	способствуют	
выработке	эндорфинов.	Эндорфи 41
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ны	снимают	чувствительность	к бо-
ли.	Поэтому	детям	нельзя	запрещать	
плакать,	потому	что	при	ощуще-
нии	боли,	например	при	падении,	
от	слез	им	становится	легче.	Боль	
эмоциональная	так	же,	как	и фи-
зическая,	требует	слез.	Но	нельзя	
в этом	застревать.

Чтобы	создать	себе	приятное	на-
строение,	кому-то	достаточно	вы-
пить	чашку	кофе,	может	быть,	бо-
кал	шампанского	или	всего	лишь	
стакан	воды	с лимонным	соком…	
При	этом	полезно	еще	и слова	се-
бе	говорить,	что	вы	пьете	какую-то	
амброзию.

Важно помнить  
то, что нас «включает»
Кого-то —	определенная	еда	или	
питье,	кому-то	нужно	надеть	оде-
жду	определенного	цвета.	Это	наши	
триггеры.	Поэтому	неплохо	соста-
вить	свой	список	триггеров.	Может	
быть,	звонок	подруге-другу	облег-
чит	вашу	жизнь	в данный	момент,	
а,	может	быть,	чтение	интересной	
книги?

Про спиртное… Есть	иссле-
дователи,	которые	говорят	одно-
значно,	что	спиртное	плохо	влияет	
на	мозг.	Когда	мы	пьем	спиртное,	
то	забираем	энергию	из	будуще-
го.	Чем	выше	градус,	тем	больше	
забираем.	Есть	мнение	и других	
исследователей...	Например,	наш	
российский	ученый	Рауль	Гайн-
нетдинов,	нейробиолог,	директор	
Института	трансляционной	био-
медицины	Санкт-Петербургского	
государственного	университета,	
считает,	что	бокал	красного	вина	
для	женщин	и два	бокала	для	муж-
чин —	на	пользу —	помогают	снять	
напряжение.

Дурное состояние 
духа, выражение 
плохих эмоций — очень 
заразительны
Как	быть,	если	человек	пребывает	
в негативных	эмоциях,	а вы	в пози-
тиве?	Если	вы	хорошо	человека	зна-
ете,	то	сможете	ему	помочь.

Но	не	всегда	получается	это	сде-
лать.	Очень	многим	не	хочется	вы-
ходить	из	своих	негативных	эмоций.	
Есть	такое	понятие,	как	выученная	
беспомощность.	По	мнению	таких	
позитивных	психологов,	как	Мар-
тин	Сейлигман,	нужно	научиться	
инкорпорировать	выученный	оп-
тимизм.	Возможен	вопрос —	могу	
ли	я для	тебя	что-нибудь	сделать?	
Ответ	может	быть	или	да,	или	нет.	
Человек	сам	обязан	сделать	выбор.

Осознать свои 
потребности — важнейший 
для каждого выбор
Нужно	понять,	сможете	ли	вы	себе	
помочь	или	вам	нужна	чья-то	по-
мощь?	Обратиться	к другому	чело-
веку	с просьбой	в чем-то	помочь —	
правильно.	Но	необходимо	настро-
ить	себя	заранее	на	получение	от-
каза	на	просьбу.	Умение	проходить	
через	просьбы	и отказы	позволяет	
выстраивать	правильные	коммуни-
кации,	деловые	и неделовые.

Любовь к себе –	это	правиль-
ное	осознание	своих	потребностей.	
Далее	появляется	энергия,	позво-
ляющая	позаботиться	и о	других	
людях.	Есть	люди,	с которыми	хо-
чется	быть,	а есть	те,	с которыми	
рядом	некомфортно.	Иногда	мы	
вынуждены	быть	с теми	людьми,	
с которыми	неприятно	рядом	быть.	
Это	затратное	нахождение.	После	
таких	контактов	обязательно	не-
обходимо	время	для	отдыха,	для	
восстановления.

Седативные препараты…	Про-
центов	60–70	американских	менед-
жеров	давно	принимают	антиде-
прессанты.	В России	регулярное	по-
требление	подобных	препаратов	так-
же	наблюдается.	Есть	клинические	
случаи,	когда	без	них	не	обойтись.	
Однако	лучше	не	доводить	себя	до	
такого	состояния,	проводить	вовре-
мя	профилактику,	поскольку	их	при-
менение	оказывает	негативное	влия-
ние	на	мозговую	деятельность	и вы-
зывает	привыкание.	Кстати,	регуляр-
ное	потребление	алкоголя	таким	же	
образом	воздействует	на	мозг.

ВОЗом	профессиональное вы
горание официально	признано	за-
болеванием.	Поэтому	лечение	его	
требуется,	 в том	числе	 с приме-
нением	специальных	препаратов.	
Признаки	выгорания:	ничего	не	хо-
чу,	обесцениваю	свои	достижения,	
нахожусь	постоянно	в состоя	нии	
сильной	тревоги.	Часто	человек	этих	
признаков	даже	не	осознает.	При	
выгорании	просто	выспаться	не	по-
лучится.	Только	с помощью	специ-
алистов	можно	справиться	с этой	
проблемой.

Праздник —  
это стратегически важное 
событие
Мы	всегда	празднуем	по	поводу.	На-
пример,	завершили	какой-то	важ-
ный	проект,	то	есть	кардинально	из-
менилась	ситуация	вокруг.	Поэтому	
и в	стрессе	важно	отмечать	празд-
ники.	Под	воздействием	стресса	пе-
рестают	нормально	функциониро-
вать	такие	наши	системы	жизнедея-
тельности,	которые	не	важны	для	
его	преодоления —	желудок,	моче-
половая	система,	потенция	у муж-
чин	и фертильность	у женщин.	И ес-
ли	отказывать	себе	еще	и в	праздни-
ке —	вкусной	еде,	например,	в тан-
цах,	интимных	отношениях, —	то	
вскоре	пострадают	и все	осталь-
ные	органы.

Главные	признаки	депрессии:	
ощущение,	что	вы	не	контролируе	те	
ситуацию;	недостаток	информации	
о том,	что	может	произойти;	отсут-
ствие	возможности	отдыха,	обще-
ния	и развлечения;	ощущение,	что	
дальше	будет	хуже.

Восприятие	и мышление	во	вре-
мя	стресса	заметно	меняются,	что	
влечет	за	собой	такие	явления,	как:	
скачки	фокуса	внимания;	преувели-
чение	значения	негатива;	ухудше-
ние	когнитивных	навыков	(то	есть	
ухудшение	способности	думать);	
усиление	стереотипности.

Согласно	учению	священника	
Алексея	Ухтомского,	духовность	че-
ловека —	это	устремленность.	Ког-
да	человек	к чему-то	устремлен,	42
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духовные	метания	исключены.	Не	
идут	на	пользу	человеку	его	кри-
тические	взгляды	в адрес	друго-
го	человека.	По	совету	Ухтомско-
го —	лучше	идеализировать	сво-
его	собеседника	и не	лишать	себя	
возможности	взаимодействовать	
с лучшим	в нем. 

Состояние	неопределенности,	
критичный	недостаток	информа-
ции,	в последние	годы	расстраива-
ет	наши	планы,	лишает	нас	возмож-
ности	планировать	что-то	на долго-
срочную	перспективу.

Когда	мы	не	можем	ничего	из-
менить,	появляется	чувство	бесси-
лия,	тревожности.	Но	спасает	нас	
наша	феноменальная	адаптивность	
психики.	Мы	можем	гораздо	боль-
ше,	чем	терпим	теперь.

Один из видов психологиче
ской помощи себе — заземление, 
то	есть	обращение	к тому,	что	уже	
знакомо,	к чему	когда-то	были	про-
ложены	связи.	Кто-то	привык	пить	
кофе	из	определенных	чашек	или	
есть	на	завтрак	творог.	Привычное,	
знакомое —	значит	безопасное,	то,	
что	заземляет,	спасает	от	бессилия	
и незавершенности.	Небольшими	
завершенными	знакомыми	про-
цессами	все	мы	можем	влиять	на	
общее	свое	состояние.

Первое	правило —	заземление,	
а второе —	ритуалы.	Есть	ритуалы,	
которые	дают	энергию.	Это	могут	
быть	те	же	званые	обеды.

Необходимо	видеть	цель	и ид-
ти	к ней,	даже	в сложные	времена	
важно	делать	лучшее	из	возмож-
ного.	Нужно	помнить,	что	есть	лю-
ди,	которым	хуже,	чем	нам	с ва-
ми.	Если	есть	возможность,	надо	
им	помогать.	Если	же	вы	сами	ну-
ждаетесь	в помощи,	просите	о ней.	
Есть	люди,	которые	с радостью	вам	
помогут.	Так	в тибетском	буддиз-
ме	помощь	человеку	объясняется	
следующим	образом —	просящий	
помощи	был	грядкой,	а оказываю-
щий	ее	посеял	семена.	Когда	лю-
ди	отдают,	у них	больше	активи-
зируются	центры,	отвечающие	за	
удовольствие.

Определение — «для 
кого я являюсь точкой 
опоры» — может стать нам 
помощником в борьбе 
со стрессом
Ведь	за	нами	следуют	люди	молодо-
го	поколения,	и они	наблюдают,	как	
мы	переносим	трудности	и даже	го-
ре,	приобретают	опыт,	глядя	на	нас.

«Нет,	не	проходит	боль	потерь,	но	
побеждает	радость	бытия» —	нужно	
включаться	и делать	что-то	полез-
ное,	чтобы	что-то	в лучшую	сторо-
ну	изменить.

Факты	вне	толкования	не	имеют	
смысла.	Приведу	в пример	случай,	
описанный	Стивеном	Кови,	амери-
канским	консультантом	по	вопро-
сам	руководства,	управления	жиз-
нью,	преподавателем	и консультан-
том	по	организационному	управ-
лению.	В метро	едут	двое	мужчин.	
Один	другому	делает	замечание	из-
за	его	расшумевшихся	детей.	В ответ	
озадаченный	отец	сообщает	своему	
попутчику,	что	два	часа	назад	умерла	
мать	детей	и он	не	знает,	как	им	об	
этом	сообщить.	И тогда	тот,	кто	сде-
лал	замечание,	извиняется,	спраши-
вает,	не	может	ли	он	чем-то	помочь…	
Очень	большое	значение	имеет	кон-
текст	события.	Нужно	быть	осторож-
ными	в суждениях,	когда	мы	не	зна-
ем	контекста.	Мозг	воспринимает	
критику	как	угрозу	и резко	снижа-
ет	свою	деятельность.	Это	относит-
ся	и к	критике	партнера	по	бизнесу,	
и к	критике	собственного	ребенка.

Активировать центры 
удовольствия важно, но 
в наше время это сделать 
труднее
Известно	правило	о том,	что,	на-
чиная	что-то	новое,	нужно	выйти	
из	зоны	комфорта.	Однако	не	всег-
да	стоит	отходить	далеко	от	зоны	
комфорта.	Если	тебя	бросят	в оке-
ан,	ты	не	научишься	плавать,	ты	на-
учишься	только	выплывать.	Чтобы	
научиться	действительно	чему-то	
хорошо,	нужны	комфортная	об-
становка	и тот,	кто	передаст	тебе	
эти	навыки.

Гормоны	счастья	известны.	Назову	
главные.	Эт	дофамин,	который	созда-
ет	чувство	радости	от	того,	что	человек	
находит	что-то	необходимое.	Эндор
фин,	который	формирует	чувство	лег-
кости,	обладает	способностью	умень-
шать	боль	и влиять	на	эмоциональное	
состояние.	Часто	такое	состоя	ние	на-
зывают	эйфорией.	Его	приливу	спо-
собствуют	спорт,	смех	и плач.

Окситоцин	дает	человеку	ощу-
щение	привязанности,	безопасности	
в кругу	себе	подобных	и чувство	до-
верия,	вследствие	поддержки.	Теперь	
это	называется	«социальные	связи».

Серотонин	 создает	у челове-
ка	чувство	радости	от	признания	
и уважения	со	стороны	окружаю-
щих.	К примеру,	был	проведен	экс-
перимент,	когда	30	мужчинам	ввели	
дополнительную	дозу	окситоцина.	
Женатые	после	процедуры	поспе-
шили	домой,	а свободные	мужчи-
ны	стали	искать	себе	пару.	Но	даже	
если	у нас	нет	возможности	встре-
чаться	и общаться	с теми,	кого	мы	
любим,	поможет	и созерцание	фото-
графий	любимых.	Куда	следует	наша	
главная	мысль,	туда	и направляется	
энергия.	Что	вы	увидите,	зависит	от	
того,	куда	вы	смотрите. 

Про улыбку… Женщины	улыба-
ются	во	много	раз	чаще,	чем	мужчи-
ны.	Дети	же	сотни	раз	в день	смеются.	
Улыбка	укрепляет	иммунную	систему.	
Это	подтвержденное	исследование.	 43
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Когда	мы	улыбаемся,	у нас	расслаб-
ляется	неокортекс,	самая	большая	
часть	головного	мозга,	ответственная	
за	принятие	решений.	Улыбка	зарази-
тельна.	Она	снижает	действие	стресса.

Когда-то	свои	наблюдения	аме-
риканская	медсестра,	беседующая	
с умирающими	в хосписе,	изложила	
в книге.	Получился	целый	перечень	
сожалений,	которые	приходят	к лю-
дям	перед	смертью.	Назову	лишь	
главные	из	них:	не	хватило	смело-
сти	прожить	свою	жизнь;	я слиш-
ком	много	работал;	мне	жаль,	что	
я не	всегда	имел	смелость	выражать	
свои	эмоции;	я хотел	бы	чаще	встре-
чаться	с друзьями;	жаль,	что	я не	по-
зволил	себе	быть	более	счастливым.

Успех —	это	успеть	прожить	свою	
жизнь.	Нужно	перестать	оправды-
вать	ожидания	окружающих	людей.	
Научитесь	говорить	«нет»	тому,	что	
вам	не	подходит.	Это	нужно	для	то-
го,	чтобы	освободить	время	и место	
тому,	что	подходит.	Еще	одно	пра-
вило	как	бы	вытекает	из	предыду-
щего —	не	тащите	никого	за	собой,	
позвольте	каждому	оставаться	там,	
где	он	есть.	Тогда	вы	сами	продви-
нетесь	вперед,	а те,	кому	суждено,	
последуют	за	вами.	У многих	это	
правило	вызывает	недоумение.	Как	
не	тащить	за	собой	сотрудника,	ре-
бенка,	мужа?	Если	мы	кого-то	та-
щим,	значит	мы	для	этого	челове-
ка	не	являемся	примером.

Жизнь — это не репетиция, 
это и есть жизнь
И	у нас	с вами	всегда	есть	шанс	до-
стойно	пройти	через	все	ее	испыта-
ния.	Нужно	задавать	себе	вопрос:	ка-
кой	опыт	я хочу	прожить	в конкрет-
ной	ситуации,	какое	свое	состояние	
я выбираю	в этой	ситуации?	Выбрать	
состояние	важно	так	же,	как	мы	вы-
бираем	одежду,	собираясь	на	важную	
встречу.	Духовный,	эмоциональный	
фитнес	не	менее	важен,	чем	физи-
ческий.	Можно	запланировать	свое	
состояние —	на	день,	на	встречу.

Нужно	восхищаться	другими	
людьми.	Когда	мы	восхищаемся	
другими	людьми,	делаем	им	ком-

плименты,	мы	видим,	как	они	ра-
дуются,	наши	зеркальные	нейроны	
отражают	эти	положительные	эмо-
ции,	засеваются	семена	красоты.	Но	
и себе	необходимо	давать	это	восхи-
щение.	Не	нужно	себя	критиковать.

Мы молоды, пока у нас есть 
планы на завтра
У	нас	должно	возникать	желание	
двигаться	дальше.	Всегда	есть	два	
критерия	оценки	того,	что	проис-

ходит.	Первое —	объективное	до-
стижение,	результат.	Второе —	про-
живание	наполненности,	радости	
жизни.	Должно	быть	и то,	и другое.

То,	что	мы	проживаем	сегодня, —	
не	репетиция	жизни.	Это	и есть	
наша	жизнь.	И у	нас	есть	всегда	
шанс —	достойно	пройти	через	
трудности. Важно	проявлять	свои	
лучшие	качества	в любых	обстоя-
тельствах	и делать	лучшее	из	воз-
можного.	44
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 Проект Союза Женских Сил –  
 установка в российских родильных домах  
 и перинатальных центрах скульптуры  

 «ПРЕСВЯТАЯ ДЕВА  
 В ОЖИДАНИИ МЛАДЕНЦА».

Рождение ребенка – это и настоящее чудо, и большая 
ответственность за жизнь маленького человека. 
На протяжении всех долгих месяцев беременности 
будущую мать не покидают мысли о том, правильно ли 
протекает развитие плода, сможет ли она доносить его 
до положенного срока и, самое главное, – как пройдут 
роды.

Канонический Образ Пресвятой Девы, ожидающей 
рождения младенца Иисуса, встречается в византийском 
искусстве с XI века. Считается, что этот образ помогает 
женщинам, носящим в чреве ребенка, благополучно 
родить, а бездетным парам – обрести детей. Перед таким 
образом просят помощи во время беременности и родов, 
молятся о дальнейшем благополучии детей. 

Союз Женских Сил по поддержке гражданских инициатив и проектов проводит сбор средств на 
создание и размещение в родильных домах и перинатальных центрах РФ скульптурного образа Святой 
Девы в ожидании рождения Богомладенца.
Автор произведения — скульптор, график, живописец, член Союза художников России, член Союза 
художников Москвы и Международного художественного фонда Василий Селиванов.
Просим поддержать наш проект и перечислить благотворительное пожертвование на создание 
скульптуры «Пресвятая Дева в ожидании младенца» и размещение ее в российских родильных домах 
на расчетный счет Союза Женских Сил по поддержке гражданских инициатив и проектов. В графе 
«назначение платежа» указать: благотворительный взнос на установку памятника Богородице.

СОЮЗ ЖЕНСКИХ СИЛ 
ИНН: 7703414350. КПП: 770401001. ОГРН: 1167700061891. ОКПО: 03824983 
Банк: ПАО СБЕРБАНК. БИК: 044525225
Расчетный счет: 40703810138000005452. Корр. счет: 30101810400000000225 
Юридический адрес: 127025, г. Москва, ул. Новый Арбат, д. 19 
Телефон: +7 (919) 999 5133 

Благодарим за желание принять участие  
в сборе средств на это благое дело!

Председатель Правления и генеральный директор Союза Женских Сил  
по поддержке гражданских инициатив и проектов  

Легасова Инга Валерьевна
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